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горожане подали более 400 вопросов2 Суверенитет — в сердце 

Владимир Путин подвёл итоги года  
и обозначил акценты предстоящей работы 18 Взгляд в будущее 
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ГЛАВНОЕ

П резидент Российской Федерации в прямом эфире 
подвёл итоги года и ответил на вопросы журна-
листов и жителей страны. Прямая линия с Вла-

димиром Путиным, совмещённая с пресс-конференци-
ей, в этом году длилась четыре с половиной часа. Всего 
на прямую линию поступило 2,48 млн вопросов.

А мы сильнее
— Владимир Владимирович, конфликтный по-

тенциал во всех точках мира фактически сейчас 
зашкаливает, мировая экономика тоже находится 
в сложной ситуации. Как России удаётся не только 
удержаться на плаву, но и продолжать свой рост?

— Мы развиваемся несмотря ни на какие внешние 
угрозы и попытки воздействия на нас. В прошлом году 
рост экономики у нас был 3,6%, в этом году будет 3,9%, 
а может быть, и 4% даже. За два года рост — около 8%. 
Международные финансово-экономические институты 
поставили Россию на первое место в Европе по объёму 
экономики, по паритету покупательной способности,  
и на четвёртое место в мире. Впереди Китай, Соединён-
ные Штаты, Индия. Уровень безработицы у нас нахо-
дится на рекордно низком уровне — 2,3%. Такого никог-
да не было. У нас рост промышленности составил 4,4%,  
а перерабатывающей промышленности — 8,1%. Да, ко-
нечно, тревожным сигналом является инфляция — 9,2–
9,3%. Но заработные платы выросли на 9% в реальном 
выражении, за минусом инфляции. И располагаемые 
доходы населения тоже подросли. Так что в целом ситу-
ация стабильная и надёжная.

Рост нашей экономики — это в значительной степе-
ни результат укрепления суверенитета. Вы знаете, суве-
ренитет — очень важная вещь, он должен быть внутри, 
в сердце. 

Забота о будущем
— Для многих стран мира проблема старения  

и уменьшения населения очень актуальна, это так-
же не избежало и Россию. Было проведено очень 
много мер по повышению рождаемости. Если этого 
будет недостаточно, что мы будем делать?

— Несколько лет назад мы достигали коэффициента 
рождаемости где-то 1,7%. К сожалению, он у нас упал 
до 1,41%. Для того чтобы обеспечить воспроизводство, 
нам нужно поднять коэффициент рождаемости как ми-
нимум до 2,1%. Чтобы было расширенное воспроизвод-
ство, чтобы население росло, нужно как минимум 2,3%.

Создана целая программа. Во-первых, единое посо-
бие для семей с детьми действует эффективно. Мы вы-
плачиваем это пособие от беременности женщины до 
достижения ребёнком 18-летия. Такое пособие получа-
ют уже свыше 10 млн детей и примерно 320 тысяч бере-
менных женщин. Это первое. Второе наше уникальное 
изобретение — такого нет нигде в мире — материнский 
капитал, который мы постоянно пополняем. Мы сохра-
няем семейную ипотеку. 450 тысяч рублей выплачиваем 
семьям, где появляется третий ребёнок, для погашения 
ипотеки. Развиваем всю систему, связанную с медици-
ной, с детством, с материнством, и будем дальше это всё 
делать. Я воспользуюсь нашей сегодняшней встречей  
и хочу обратиться ко всем руководителям всех субъек-
тов Российской Федерации. С этой заботы должен начи-
наться рабочий день и этим заканчиваться: народонасе-
ление — это то, что составляет страну. 

— Сейчас очень сложно получить семейную 
ипотеку. Практически нереально получить и сель-

скую. Постоянно у банков кончаются лимиты.  
Ситуация изменится?

— Не должно быть никаких лимитов, и мы с прави-
тельством уже эту тему обсуждали. Семейная ипотека 
выдаётся под 6%, сельская — под 3%. Это очень важ-
ный инструмент в жилищном строительстве. У нас из 
всего объёма построенного жилья — а это в прошлом 
году 110 млн кв. м, рекорд со времён Советского Союза, 
ничего подобного раньше не было — 50% было постро-
ено ИЖС, в основном на селе. Семейная и сельская оста-
ются. Мы наведём здесь порядок.

Здоровье нации
— В поликлиниках катастрофически не хватает 

узких специалистов и участковых терапевтов — 
врачи уходят в платные клиники. А что делать нам, 
пенсионерам и малоимущим гражданам? 

(Ирина Сычёва, г. Нижний Новгород).
— Это прежде всего вопрос организации здраво-

охранения в регионах Российской Федерации. Задача 
местных органов власти в области здравоохранения 
— распределить нагрузку. Это первое. Второе связано 
с подготовкой кадров. Министерство здравоохранения 
старается привлечь как можно больше абитуриентов. 
Мы начали доплачивать сейчас в небольших населён-
ных пунктах врачам и медсёстрам 50 и 29 тысяч рублей. 
Мы видим — впервые за предыдущие годы — приток, 
по-моему, 17,5 тысячи специалистов, но их всё-таки не 
хватает. Необходимо продолжить работу по укреплению 
первичного звена. И всё это, безусловно, нужно делать 
гораздо с большим темпом, чем было до сих пор. 

— На каком этапе сейчас находится развитие 
отечественной фармакологии и как вы оцениваете 
обеспеченность населения основными препарата-
ми для лечения онкологических и других острых 
заболеваний?

— Наши фармацевтические компании начали вкла-
дывать в развитие собственные ресурсы. Это порядка  
40 млрд рублей. Программа развития «фармы» вклю-
чена в проект технологического лидерства. Что касается 
жизненно важных и необходимых лекарств, то к 2030 
году мы должны выйти на 90% обеспечения собственны-
ми препаратами, а по медицинским изделиям — на 40%.

Готовы побеждать
— Как вы оцениваете ход специальной военной 

операции? Стала ли ближе победа?

— Ситуация меняется кардинально. Движение идёт 
по всей линии фронта каждый день. Наши бойцы воз-
вращают территорию квадратными километрами.  
И мы движемся к решению наших первостепенных 
задач, которые мы обозначили в начале специальной 
военной операции. Все воюют в прямом смысле слова 
героически. И в данный момент наши ребята ведут бой. 
Пожелаем им всем — и тем, кто воюет в Курской обла-
сти, и тем, кто воюет на всей линии фронта, — удачи, 
победы и возвращения домой.

— На Западе нашу новейшую ракету «Орешник» 
продолжают называть модификацией старого со-
ветского оружия и говорят о том, что эту ракету мо-
жет сбить ПВО даже на стадии пуска. 

— Всё, что производится в любой сфере деятельности, 
опирается на какие-то прежние разработки, на прежние 
достижения, а потом люди делают шаг вперёд. Если за-
падные эксперты так полагают, пусть они предложат нам 
произвести технологический эксперимент, например высо-
котехнологичную дуэль XXI века. Пусть определят какой-то 
объект для поражения, скажем, в Киеве, сосредоточат все 
свои силы ПВО и ПРО, а мы нанесём туда удар «Орешни-
ком» и посмотрим, что будет. Мы к такому эксперименту 
готовы. Готова ли другая сторона? 

Вернуть своё
— Вопрос от всех жителей Курской области: ког-

да отгонят ВСУ? Будут ли восстанавливать разбитые 
сёла?

— Вопрос о конкретной дате — извините, я сейчас 
просто не могу ответить. Знаю, точно выбьют, и после 
этого можно будет оценить ущерб. Но что самое главное 
— всё будет восстановлено. Будем восстанавливать и до-
рожную сеть, и коммунальную инфраструктуру, и объ-
екты социального назначения (школы, детские сады). 
Будем восстанавливать клубы, жильё, конечно, и будут 
выдаваться сертификаты на восстановление жилья. 
Тому, кто хочет переехать, будем помогать переезжать  
в другие регионы. Уже сейчас выделено на эти цели где-
то 108 млрд рублей. 

— У бойцов, которые освобождают Курскую об-
ласть, статус участников контртеррористической 
операции. Это сказывается в том числе и на выпла-
тах. Можно ли исправить ситуацию?

— Можно и нужно. Наши военнослужащие, которые 
воевали на других участках фронта, являются участни-

СУВЕРЕНИТЕТ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ В СЕРДЦЕ

Владимир Путин:

НАМ ДОМА ХОРОШО. 
 НАДО УКРЕПЛЯТЬ 

 СЕБЯ САМИХ, В ЭТОМ 
 ВЕСЬ СМЫСЛ 

 НАШЕЙ РАБОТЫ 
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Кстати говоря, и по трубопоставкам, [по-
ставкам] трубного газа тоже. Украина 
отказалась от продления транзитного 
контракта, хотя получала от нас где-то 
700–800 млн долларов в год за контракт. 
Перекрыла поставки нашего газа евро-
пейским потребителям. С одной стороны, 
«клюёт у них с руки», потому что только 
при поддержке со стороны Запада, в том 
числе и из Европы, она может существо-
вать, и в то же время создаёт им проблемы, 
перекрывая поставки нашего относительно 
дешёвого газа в Европу. Этого контракта не 
будет. Хорошо, мы переживём, «Газпром» 
это переживёт.

Открытая позиция
— В 2025 году Россия будет отме-

чать 80-летие Победы в Великой Оте- 
чественной войне. Вы уже пригла-
шаете лидеров разных стран. В то же 
время нас на памятные мероприятия 
не приглашают.

— Во-первых, что касается приглашения 
нас куда бы то ни было. Мы никуда не стре-
мимся. Нам дома хорошо. Надо укреплять 
себя самих, в этом весь смысл нашей рабо-
ты. Второе. Мы никогда не забудем о тех 
жертвах, которые были принесены нашим 
народом на алтарь победы над нацизмом.  
А то, что пытаются это забыть в других 
странах, это естественно для сегодняшних 
руководителей. Для них это линия атаки на 
Россию в целом — как бы забыть, сдвинуть, 
не вспоминать. Но это их дело. Мы будем 
рады видеть всех, кто пожелает к нам прие-
хать для того, чтобы отметить эту знамена-
тельную дату. 

ГЛАВНОЕ

Игорь Артамонов, 
губернатор  
Липецкой области: 
 — Очень 
содержательная 
прямая линия 
нашего президента. 
Миллионы 

вопросов от жителей, десятки 
— от журналистов. Обращения 
из Липецкой области не были 
озвучены, но в рамках поставленных 
главой государства задач мы 
отработаем всё, что от нас зависит.  
Одна из ключевых тем, на которой 
Владимир Владимирович сделал 
акцент, — забота о семьях. В нашем 
регионе действует около 40 мер 
поддержки для семей с детьми.  
И этот список мы стараемся 
расширять.  
Подготовка кадров для медицины. 
Задача, которая тоже была озвучена 
президентом, общая для страны. 
На уровне региона мы её решаем 
и мерами поддержки, и созданием 
профильных классов в школах,  
и увеличением стипендий для 
будущих врачей.  
В числе приоритетных задач — 
поддержка наших бойцов и их семей. 
Эту работу мы не останавливаем ни 
на минуту. А наши мужчины по зову 
сердца идут защищать страну.  
Большое внимание президент 
уделил поддержке новых регионов, 
в которой сплотилась вся страна. 
Наша область продолжает помогать 
подшефному Володарскому округу 
из ДНР.  
Самое главное — это люди, сказал 
президент, завершая прямую линию. 
И это суть нашей работы, которая 
будет продолжаться несмотря ни  
на какие экономические  
и политические вызовы.

КЛЮЧЕВЫЕ ТЕМЫ

Родные люди
— Что для вас Россия?
— Россия, как и любая другая страна, 

— это огромная территория. Но не толь-
ко. Это история, культура, наши обычаи, 
традиции. Но всё-таки самое главное — 
люди.

На чём я себя иногда ловлю, особен-
но в последнее время? Смотрю на маль-
чишек и девчонок, которые добиваются 
успехов на международных олимпиа-
дах, смотрю на наших молодых учёных, 
с которыми недавно встречался. Чест-
ное слово говорю: я смотрю и радуюсь 
этому, как радовался бы успехам членов 
своей семьи. Без всякого преувеличе-
ния. Смотрю и радуюсь, как будто это 
мои близкие люди. Поэтому я на Россию 
смотрю как на семью.

— В завершение что бы вы ещё 
хотели сказать гражданам нашей 
страны?

— Я сказал сейчас про то, что отно-
шусь к России как к своей семье.

Мы с вами работаем, беседуем нака-
нуне очень светлых праздников — и Но-
вого года, и Рождества Христова. 

Это семейные праздники, и хотел бы 
всем пожелать, чтобы больше уделяли 
внимания своим близким. Хочу поже-
лать успехов, счастья и благополучия.

_________________________________________
Текст подготовлен 

 по материалам kremlin.ru 
Фото: kremlin.ru

ками боевых действий. Если их переме-
стили в Курскую область, они всё получа-
ют, должны получать. Я проверю.

— По всему Донбассу, по Херсон-
ской области, Запорожской идут гран-
диозные восстановительные рабо-
ты. Но у нас не прекращается война. 
Хватит ли сил и средств восстановить 
наши исторические территории? 

— Хватит, даже сомнений в этом быть 
не должно. У нас огромная программа 
для восстановления и развития этих тер-
риторий, она рассчитана до 2030 года. 
Работа ведётся и будет вестись по целому 
ряду направлений: это восстановление 
дорожной сети, жилья, объектов ЖКХ, 
соцкультбыта.

Уже сейчас восстановлена 21 тыся-
ча объектов, причём 11 тысяч — за счёт 
средств федерального бюджета, а 10 ты-
сяч объектов — за счёт регионов-шефов 
со всей Российской Федерации.

Опытный путь
— Если бы можно было вернуться 

в февраль 2022 года, не изменили ли 
бы вы своё решение?

— Если бы можно было посмотреть на 
ситуацию в 2022 году, зная то, что сейчас 
происходит, о чём бы я подумал? О том, 
что такое решение, которое было при-
нято в начале 2022 года, нужно было бы 
принимать раньше. Это первое. И второе. 
Зная об этом, нужно было просто начать 
готовиться к этим мероприятиям, в том 
числе и к СВО. Ведь и крымские события, 
они просто были спонтанными, и собы-
тия 2022 года мы тоже начали без всякой 
особой подготовки к ним. Но почему мы 
начали? А потому что дальше уже невоз-
можно было стоять на месте, и терпеть,  
и ждать, пока ситуация для нас ухудшит-
ся. Вот в чём всё дело.

— Владимир Владимирович, а что 
война изменила в вас?

— Такая жизнь: всё течет, всё меняет-
ся. Но эти два с лишним года, они, конеч-
но, были серьёзным испытанием для всех 
нас, для всей страны и для меня.

Я вам скажу откровенно: мы сейчас  
и шутим здесь, и смех в зале раздаётся,  
а я стал меньше шутить и почти перестал 
смеяться.

Ну и есть ещё одно обстоятельство: 
я, конечно, стал совершенствовать, как  
я думаю, имеющиеся у меня навыки  
в поиске ключевых вопросов и в возмож-
ностях сосредоточить внимание и силы 
на их решение.

Конкуренция для роста
— Какие надежды вы возлагали 

на президентскую программу «Время 
героев», оправдались ли они? [Какие] 
возлагаете сейчас?

— Эта идея возникла у меня после 
встречи с ребятами, в основном студен-
тами-участниками СВО, в Петербурге, 
когда я посмотрел на них и подумал: вот 
они будущее страны, кадровое будущее 
страны. Так возникла идея создать такую 
платформу. 

В первый поток поступило 43 тысячи 
заявок. Естественно, отбор очень серьёз-
ный: только 83 человека мы отобрали из 
этих 43 тысяч. 

Уже многим сделали предложения, 
многие уже работают и руководителями 
регионов, и в бизнес попадают, и в ор-
ганы власти и управления всех уровней:  
и регионального, и местного, и федераль-
ного, и в крупные компании. Работа бу-
дет продолжаться. Сейчас уже идёт отбор 
на второй [поток].

— Западные страны ввели более 
20 тысяч различных санкций… Осо-
бенно им не даёт покоя наше поступа-
тельное развитие в Арктике. Их цель 
— уничтожить СПГ-проекты — произ-
водство сжиженного природного газа. 
Чего они боятся? Как будем отвечать?

— Чего боятся? Конкуренции. Ста-
раются помешать нам расти. Это плохо  
в конце концов и для них, потому что 
если они политическими способами бу-
дут бороться с конкуренцией, а не эко-
номическими, то они сами когда-ни-
будь утратят конкурентоспособность.  
Они нанесут нам какой-то ущерб и вред, 
но, безусловно, мы из этой ситуации вый- 
дем. Будем продолжать увеличивать 
нашу долю на мировых рынках СПГ. 

«
СМОТРЮ НА РЕБЯТ, КОТОРЫЕ ДОБИВАЮТСЯ 
УСПЕХОВ, И РАДУЮСЬ, КАК РАДОВАЛСЯ БЫ 

УСПЕХАМ ЧЛЕНОВ СВОЕЙ СЕМЬИ. 
 Я НА РОССИЮ СМОТРЮ КАК НА СЕМЬЮ

«

 За 4 часа 27 минут президент ответил на 74 вопроса от 31 журналиста и 26 граждан 

 Наибольшее внимание в прямом эфире было уделено социальной сфере  
 и международным отношениям: на эти темы было задано соответственно 34% и 22% вопросов 

 Специальной военной операции было посвящено 20% вопросов 
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Освещение, дороги, ЖКХ, благо- 
устройство, образование, безопас-
ность и другое — прямая линия по-

казала, что липчан волнуют самые разные 
сферы жизни города. Ответить на каждый 
вопрос за полтора часа — столько длился 
эфир, — понятно, не удалось. Но пробле-
мы были обозначены, пути их решения 
названы. Мэр общался с горожанами от-
крыто и обстоятельно, уверенно опери-
руя точными цифрами. В конце эфира он 
поблагодарил горожан за неравнодушие  
и пообещал: вместе с командой обязатель-
но отработает и все те обращения, кото-
рые не прозвучали в эфире. 

Дороги и пробки
Разговор начали с дорожной темы. 

2024-й — рекордный год по объёмам до-
рожных работ. В городе отремонтирова-
ли 69 объектов общей протяжённостью  
54 км. Масштабно реконструируют и мосты.  
В следующем году в рамках нацпроекта от-
ремонтируют 11 дорог. Мэр пообещал уде-
лить внимание частному сектору. 

Сразу же посыпались вопросы по теме. 
Александр Дубовец спросил о том, что вол-
нует многих: когда вернут в прежний ре-
жим светофоры на перекрёстке улиц Совет-
ской и Фрунзе? Из-за интервала почти в три 
минуты тут собираются пробки.

— Эта ситуация временная, — ответил 
мэр. — Она обусловлена ремонтом мостов. 
Режим работы светофоров на одном из 
центральных перекрёстков организовали 
так, чтобы разгружать все транспортные 
направления. Специалисты МБУ «Липецк-
горсвет» мониторят обстановку, и, заметь-
те, даже в часы пик нам удаётся пропустить 
мощный поток транспорта без заторов. Воз-
врат к прежнему режиму работы светофо-

На прямой эфир с главой Липецка Романом Ченцовым  
горожане подали более 400 вопросов  

ВМЕСТЕ НА БЛАГО ГОРОДА

ров рассмотрят после завершения ремонтов 
переправ, то есть к концу следующего года.

Беру на контроль
Липчанка Елена поинтересовалась, по-

чему после ремонта дороги на улице Па-
пина нанесли сплошную разметку. Жите-
лям трудно проехать к своим домам. 

— Из соображений безопасности, — 
ответил мэр. — Чтобы не было задержек 
транспорта и опасности ДТП из-за пово-
рота налево. Новая схема движения уве-
личила пропускную способность улицы. 
Тем более что через 300 м есть разворот, 
позволяющий проехать к домам. 

В продолжение дорожной темы лип-
чанка Анастасия Елисеева отметила, что 
просели люки на проезжей части улиц  
50 лет НЛМК, Механизаторов и Неделина.

— Улица 50 лет НЛМК у нас ещё на га-
рантии, — объяснил Ченцов. — Подрядчик 
взятые на себя обязательства сохраняет  
и гарантировал устранить всё весной, как 
только позволит погода. На двух других 
улицах находятся люки ливневой канали-
зации, которые обслуживает наше управ-
ление благоустройства, и люки сетевиков. 
И те, и другие также приведут в надлежа-
щее состояние. Беру вопрос на контроль. 

Синхронизация — это полезно
Липчане оценили масштабное благо-

устройство в городе. Роман Ченцов объ-
яснил, что работы теперь синхронизиру-
ются с разными ведомствами. Например, 
на уровне региона проводится капремонт 
социальных учреждений, город благо- 
устраивает территории, ФКР ремонтирует 
фасады прилегающих зданий. 

— Так мы добиваемся комплексного 
обновления социальной инфраструктуры, 
— подчеркнул мэр. — Примеры: поликли-
ника № 1 на Советской, детская поликли-
ника № 2 на Пушкина, городская больни-
ца № 3 на Соколе, поликлиника № 2 на 

улице Петра Смородина. Плюс работаем 
в тесной связке с социальным блоком. 
Не могли обойти стороной безопасные 
маршруты к школам. В этом году отре-
монтировали 29 дорог и тротуаров у школ  
№ 78, 35, 50, 23, 72, 5, 37, 21. Продолжим 
эту работу и дальше. Комплексный подход 
применяем и при благоустройстве дворов 
и внутриквартальных проездов. За четыре 
месяца привели в порядок дороги в пяти 
микрорайонах: 9-м, 26-м, 27-м, в МЖК  
и в центре города. Мы решили, что в бу-
дущем году кроме дорожных работ будем 
проводить опиловку, сажать кустарники, 
силами УК благоустраивать территории. 
Уверен: этот труд оценят наши жители. 

Город будет зелёным
Наталия Еланцева из Военного городка 

пожаловалась, что уже год не могут спи-
лить старые деревья во дворе, а после ре-
монта дорожки по программе «Мой двор» 
не отсыпали грунтом. Роман Ченцов объяс-
нил: хотя территорию городка в 2022 году 
передали на баланс города, коммунальные 
сети по-прежнему в ведении Минобороны. 
Городу с юридической точки зрения слож-
но проводить там какие-то работы. 

— Но все люди, которые там живут, — 
наши жители, — сказал Ченцов. — Мы не 
можем не оказывать помощь. Недавно, на-
пример, устраняли там порыв сетей сила-
ми города. Что касается деревьев, уберём 
их в ближайшее время. Также даю поруче-
ние коллегам уточнить, почему не сдела-
ли отсыпку грунтом и когда это сделают.  

На сухие деревья жаловались жители 
улиц Жуковского, Бескрайней и других. 
По каждому обращению примут меры, 
пообещал мэр. Он рассказал: в городе 
максимально активизировали работу по 
опиловке и сносу сухостоя. Силами и «Зе-
ленхоза», и управляющих компаний убра-
но больше 8 тысяч деревьев, это серьёзная 
цифра. Проводят компенсационное озеле-
нение, привлекая бизнес.

— Работа будет продолжена, — под-
черкнул глава города. — Город должен 
быть зелёным.

Очень люблю порядок
Липчане позитивно оценили резуль-

таты нескольких программ, направлен-
ных на благоустройство дворов: «Мой 
двор», «Формирование комфортной го-
родской среды» и «Ремонт двора». Но 
были и обращения, подобные жалобе 
Елены Горяиновой из дома № 30а по ули-
це Стаханова. Тут до сих пор не сдали дет-
скую площадку. 

— Мы разобрались в ситуации, — объ-
яснил Роман Ченцов. — В проекте изна-
чально не было предусмотрено освеще-
ние. Но на детской площадке оно должно 
быть. Поэтому городом выделены сред-
ства, и уже начался монтаж освещения. За 
счёт дополнительного финансирования  
в следующем году всё там доведём до ума. 

Благодаря федеральной программе 
«КГС» в этом году в Липецке преобрази-

Я САМ ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ ПОРЯДОК. ЕЖЕДНЕВНО 
ВЫЕЗЖАЮ, ОБРАЩАЮ ВНИМАНИЕ НА ЛЮБЫЕ 

МЕЛОЧИ. ТОГО ЖЕ ТРЕБУЮ ОТ КОМАНДЫ

« «

 Управление благоустройства помогает «Квадре»  
 восстанавливать дорожное покрытие 

 2024-й — рекордный год по объёмам дорожных работ.  
 В городе отремонтировали 69 объектов общей протяжённостью 54 км 
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Евгения Фрай, 
председатель Липецкого городского Совета депутатов:

— Дорогие липчане! 
От имени Липецкого городского Совета депутатов 
поздравляю вас с Новым годом и Рождеством 
Христовым! 
Наступающий 2025 год мы встречаем 
созидательным трудом и добрыми делами. И за это 
вам огромное спасибо! Я желаю, чтобы каждый 
из вас чувствовал себя комфортно в городе и был 
доволен, что живёт в Липецке.  
Одним из приоритетных направлений в работе 
городского Совета была, есть и остаётся реализация 
наказов избирателей. Мы продолжили работу 
по благоустройству дворов и общественных 
пространств. В этом году ремонтировались дороги  
и мосты, обновлялись детские  
и спортивные площадки, во многих районах стало 
светлее. Всё это мы продолжим реализовывать  
и дальше в наступающем 2025 году.   
Следующий год для нас юбилейный — мы отметим 
80 лет Победы в Великой Отечественной войне. Это 
станет главным событием года. И мы уже начали  
к нему подготовку. Сделаем всё, чтобы история  
о Великой Отечественной войне не была искажена  
и уж тем более забыта.  
Работа городского Совета невозможна без 
активного участия жителей Липецка. Мы 
продолжаем внимательно изучать ваши 
предложения и замечания, что позволяет более 
эффективно решать возникающие проблемы  
и реализовывать идеи по развитию города. 
Желаю вам, дорогие липчане, в новом году 
крепкого здоровья, домашнего уюта  
и благополучия! Пусть 2025 год станет 
действительно лучше предыдущего и принесёт всем 
нам долгожданную Победу!

Роман Ченцов,  
глава Липецка:

— Дорогие липчане! 
От всей души поздравляю вас с Новым годом  
и Рождеством Христовым! 
Это самые радостные и долгожданные праздники, 
которые наполнены семейным уютом, добром  
и надеждой.  
В Год семьи мы постарались сделать всё, чтобы 
семьи липчан чувствовали поддержку  
и заботу. Особое внимание — близким участников 
специальной военной операции. Мы гордимся 
мужеством наших воинов и ждём их домой  
с Победой!  
Этот год принёс новые достижения, за каждым из 
них стоят труд и талант липчан. У нас уникальные 
люди, которые добиваются лучших результатов  
в своём деле, строят крепкие и дружные семьи  
и всегда готовы поделиться своим душевным 
теплом.  
Благодарю вас за то, что вы делаете для родного 
города! Искренне желаю в наступающем 2025 году 
исполнения всех желаний, здоровья и энергии, 
благополучия, счастья и любви!

С заботой о СВОих
— Я хочу от души поблагодарить всех, кто помогает 

нашим героям — парням, которые на передовой, — ска-
зал Роман Иванович. — Это более 200 предприятий,  
21 волонтёрское сообщество, все школы города. Мы на-
правляем «за ленту» технические средства, средства 
индивидуальной бронезащиты, автомобили, квадрокоп-
теры, приборы РЭБ, тепловизоры, медикаменты. Делаем 
всё, чтобы ребята ни в чём не нуждались. Действует ком-
плекс мер поддержки участников СВО и их семей. 

В прямом эфире поступали вопросы и на тему без- 
опасности: к примеру, если звучит сирена, зачем высажи-
вать пассажиров из общественного транспорта, останав-
ливаясь в местах, где нет укрытий?

— Мы изучили опыт других городов: Белгорода, Кур-
ска и Воронежа, — ответил Ченцов, — и пришли к выводу, 
что самый безопасный вариант — продолжать движение. 
Оперативный штаб такое решение поддержал. Помимо 
этого, составили список мест, где в следующем году пла-
нируем установить модульные бетонные укрытия. 

Глава города обратился к липчанам с просьбой отка-
заться в период новогодних праздников от использова-
ния петард и хлопушек. 

Блиц-ответ
В формате «блиц» Роман Иванович поделился лич-

ным. Он признался, что его любимый уголок Липецка 
— Нижний парк, а одно из самых приятных воспомина-
ний детства — мороженое в кафе «Сказка». Вспомнил, 
что в детстве любил изобретать. Сказал, что лучший 
отдых для него — с семьёй, хотя на это остаётся не так 
много времени. Его рецепт успеха — не щадить себя  
и идти вперёд. Необходимые для руководителя каче-
ства, по его мнению, — компетентность, порядочность  
и настойчивость. Любимый фильм — «Семнадцать 
мгновений весны». На вопрос, кем он видит себя через 
10 лет, ответил, что надеется остаться мэром Липецка: 
чтобы решить насущные городские проблемы, пяти 
лет недостаточно. А на новогодних каникулах, сказал, 
постарается увидеться с родителями — это святое. Но 
придётся в то же время напряжённо работать.

____________________
Текст: Марина Карасик 

Фото: Илья Перфилин, из архива «Первого номера» 

 В уходящем году проводилась масштабная реконструкция сразу четырёх мостов. 
 «Горбатый» мост уже сдали 

лись 42 объекта. В следующем году сделаем как мини-
мум 28, пообещал мэр. А программа «Ремонт двора», за-
пущенная благодаря поддержке губернатора, помогает 
приводить в порядок неразграниченные территории, 
которых в городе ещё много. Управляющие компании 
получают субсидию на возмещение 90% понесённых 
затрат. В этом году таким образом благоустроили 295 
придомовых территорий. 

— Я сам очень люблю порядок, — признался Роман 
Иванович. — Ежедневно выезжаю, обращаю внимание на 
любые мелочи. Того же требую от команды, и с нашего 
МБУ «Управление благоустройства» требую чистоты в го-
роде. Вижу, как они стараются. В городе становится чище. 

Что волнует горожан  
Готовность города к зиме, уличное освещение, 

раскопки ресурсоснабжающих организаций — вопро-
сы касались разных сторон жизни города. «Я в курсе, 
проблему знаю, жители уже были у меня на приёме», 
— так Роман Иванович реагировал практически на все 
обращения. Если же поступившее сообщение было для 
мэра в новинку, он «брал его на карандаш» и обещал 
направить специалистов. 

Что касается зимней уборки Липецка, он рассказал, 
что город разбили на 12 локаций, у подрядчиков, за-
креплённых за каждой, персональная ответственность.  
В снегопады улицы и дворы будут убирать 300 машин.

В этом году в Липецке начали модернизировать 
уличное освещение. Новые светоточки появились на 
улицах Катукова, Московской, Папина, Липовской, на 
ЛТЗ и других участках. Заменили 1300 светильников, 
построили 26 км сетей наружного освещения. 

Мэр поблагодарил «Квадру» за выделение в этом 
году рекордной суммы на ремонт теплотрасс. 

— Мы помним прошлую зиму, когда в сильный мороз 
без тепла осталось более 340 домов, — сказал Ченцов. — 
Мы не сможем обновить полностью всю систему отопле-
ния даже за пять лет — сети теплоснабжения изношены 
более чем на 80%, а общая их протяжённость — почти  
1 245 км. Всё лето вели масштабные работы по замене 
теплосетей. Повторения ситуации с замерзающими до-
мами мы не хотим.

По больной теме раскопок Роман Ченцов пояснил: к 
работе подключилось МБУ, помогает литым асфальтом 
восстанавливать дорожное покрытие там, где проводи-
лись раскопки. По весне «Квадра» будет обязана полно-
стью доделать эти участки. А МУП «Теплосеть» помога-
ет «РВК» устранять утечки. 

Вклад в будущее
Родители школьников благодарили за капитально 

отремонтированные здания школ. Роман Ченцов сооб-
щил: городу удалось войти в федеральную программу 
капремонта детских садов. В следующем году начнут 
модернизировать детсад № 66. А вообще на поддержку 
образовательных учреждений из областного и город-
ского бюджетов только в этом году выделили 375 млн 
рублей. 

— Вложенные средства оправданы качеством обра-
зования и достижениями наших педагогов и учеников, 
— подчеркнул мэр. — С каждым годом растёт число сто-
балльников, победителей всероссийских конкурсов и со-
ревнований. Лучшие учителя страны по химии, русскому 
языку и литературе — наши, липецкие. А три наших шко-
лы вошли в топ-500 лучших в России.

Романа Ивановича радует, что ра-
стёт число липчан, занимающихся 
спортом. Для них созданы все усло-
вия: только за последние годы постро-
ены два ФОКа, модульная спортивная 
площадка, завершают строительство 
ФОКа в Ссёлках. Липчане с удоволь-
ствием участвуют в проектах «Липецк 
в спорте», «Активное долголетие», 
«Мультиспортивная лига». 

— И, конечно, мы гордимся наши-
ми чемпионами: Михаилом Шкари-
ным, Олесей Безугловой, Дмитрием 
Якушевым, — отметил Ченцов. — Они 
прославляют наш город.

 Регулярно ведутся опиловка и вырубка сухостоя.  
 За год убрано больше 8 тысяч сухих деревьев 
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В о все сферы нашей жизни проникают цифровые 
технологии. Изменения коснулись и государ-
ственных учреждений — они становятся более 

технологичными и удобными для граждан. Один из 
ярких примеров — внедрение биометрических техно-
логий в работу многофункциональных центров пре-
доставления государственных услуг нашего региона. 
Об этом подробнее рассказала директор УМФЦ Ли-
пецкой области Галина Кукушкина.

— Липецкая область в числе первых регио-
нов, где центры «Мои документы» внедрили си-
стему обслуживания граждан с использованием 
подтверждённых биометрических персональ-
ных данных, без предъявления паспорта.

— Да, это действительно так. Этот пилотный про-
ект охватывает пока только Челябинскую и Ленин-
градскую области, демонстрируя готовность государ-
ства идти в ногу со временем. По его итогам будет 
принято решение о дальнейшем распространении 
данной инициативы на всю страну. Если опыт ока-
жется успешным, то в скором времени каждый граж-
данин России сможет оценить все преимущества био-
метрического обслуживания.

— Что нужно сделать, чтобы вместо паспорта 
использовать биометрию? 

— Достаточно зарегистрировать подтверждён-
ную биометрию — фото и образец голоса — в Еди-
ной биометрической системе. Сделать это можно  
в отделении банка, поддерживающего регистрацию 
биометрии. Таких на территории Липецкой области 
более 100. Список отделений доступен на портале 
«Госуслуги» и на сайте Единой биометрической си-
стемы. Процесс регистрации прост и занимает всего 
несколько минут. После этого получение услуг в МФЦ 
станет ещё быстрее: достаточно просто взглянуть  
в камеру, и система мгновенно идентифицирует вас, 
автоматически заполняя необходимые заявления.

— Какие услуги будут доступны по био- 
метрии? 

— На первом этапе внедрения проекта граждане 
могут воспользоваться рядом услуг, включая замену 
водительского удостоверения, оформление государ-
ственной пенсии, получение разрешения на строи-
тельство, подачу заявления на расторжение брака, 
оформление пособий в связи с рождением ребёнка  
и многое другое. Список доступных услуг будет по-
степенно расширяться, охватывая всё большее коли-
чество жизненных ситуаций.

Современные технологии на службе у липчан

ЛИЦО И ГОЛОС —  
ВОТ МОИ ДОКУМЕНТЫ

— Насколько безопасна такая система? 
— Современные технологии гарантируют макси-

мальный уровень защиты чувствительной инфор-
мации. Любая операция в биометрической системе 
проверяется специальными алгоритмами, которые 
блокируют попытки подмены данных или обмана 
системы. Сами биометрические образцы (фотоизо-
бражения, записи голоса) хранятся в зашифрован-
ном виде отдельно от других персональных данных 
и никогда не передаются третьим лицам. Таким об-
разом, вы можете быть уверены, что ваши личные 
сведения находятся в полной сохранности.

— Если опыт окажется успешным, то МФЦ бу-
дут работать только с биометрией? 

— Биометрические сервисы — это альтернатива 
«бумажным» документам, а не полная их замена. 
Если человек не желает регистрироваться в биоме-
трической системе, он может продолжать получать 
услуги в МФЦ традиционным способом, предостав-
ляя документ, удостоверяющий личность. Многие 
люди могут испытывать сомнения относительно но-
вых технологий, особенно тех, которые касаются их 
личной информации. Однако важно понимать, что те 
изменения, которые происходят вокруг нас, направ-
лены на улучшение качества нашей жизни. Биоме-
трическое обслуживание — это шаг вперёд, позво-
ляющий экономить время, повысить безопасность  
и сделать взаимодействие с государственными орга-
нами максимально комфортным.

____________________________
Текст по материалам управления

социальной политики региона 
Фото: Сергей Паршин

Отделения банков, 
поддерживающих 
регистрацию 
биометрии

КО
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На Новолипецком металлургическом комбинате 
наградили лучших корпоративных волонтёров. 
В этом году отметили тридцать три сотрудника 
компании. Все они принимали активное участие 
в социальных и благотворительных акциях. Всего 
на НЛМК более 1 500 волонтёров. Они помогают 
пенсионерам, инвалидам, популяризируют здоровый 
образ жизни, благоустраивают территории, очищают 
водоёмы, высаживают деревья, проводят акции 
по сбору и переработке мусора. Волонтёры НЛМК 
ежегодно участвуют в корпоративном конкурсе 
волонтёрских проектов #НаВолне. Победители 
получают гранты от благотворительного фонда 
«Милосердие» — социального партнёра компании 
— на реализацию своих идей. В 2024 году средства 
на реализацию социальных проектов выиграли  
20 волонтёров НЛМК. Среди реализованных 
проектов: уроки по боксу для детей, экскурсии 
для ветеранов компании по городским 
достопримечательностям и музыкальные концерты, 
которые провели совместно с пожилыми липчанами.

Реконструированный «горбатый» мост в Липецке введён 
в эксплуатацию. Приёмочная комиссия проверила 
выполненные работы. Замечаний нет. Подрядчик переложил 
несущие конструкции, переустроил деформационные швы, 
заново заасфальтировал проезжую часть, в пешеходных зонах 
уложил тротуарную плитку. Сетевые организации полностью 
вынесли инженерные сети из-под пространства моста. 
Работы велись по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги». Сейчас продолжается капремонт сооружений на 
Плехановском спуске, улицах Первомайской и Студёновской. 
В следующем году начнётся реконструкция моста на улице 
Октябрьской. Сдать оставшиеся четыре объекта подрядчики 
должны до конца следующего года. 

Действующие начальники управлений правительства 
Липецкой области станут министрами, которые возглавят 
профильные министерства. Решение об этом приняли 
депутаты областного Совета депутатов на очередной, 
46-й сессии. Парламентарии внесли изменения в Устав 
региона и законы в сфере государственной гражданской 
службы. Отмечается, что поправки унифицируют 
областную терминологию с требованиями федерального 
законодательства.

НА ДОБРОВОЛЬНЫХ НАЧАЛАХ

МОСТ ПРИНЯТ 

МИНИСТРЫ И МИНИСТЕРСТВА
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 Аппарат для считывания биометрических данных 
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Преображение ждёт сразу несколь-
ко учебных заведений Липецка.  
В школах № 51 и № 70 подрядчики 

работают по графику. Даже с опережени-
ем. Ход работ лично проинспектировал 
глава Липецка Роман Ченцов совместно 
с руководителем департамента образова-
ния Светланой Бедровой.

Добавим красок
В 51-й школе уже сделано отопление, 

произведён демонтаж кровли. Все кро-
вельные работы постараются закончить 
до Нового года, чтобы в январе присту-
пить к внутренней отделке помещения. 

Здесь полностью заменят сантехнику, 
электрику, напольное покрытие, отре-
монтируют фасад здания. Появятся под-
весные потолки, новые входные группы. 
Стены внутри преобразятся с помощью 
декоративной штукатурки. В кабинетах 
поклеят обои под покраску. 

Перемены?  
Только актуальные

— Очень рады войти в масштабный 
проект «Модернизация школьных си-
стем образования», — рассказывает ди-
ректор школы № 51 Татьяна Ленкова. —  
В прошлом году нашему учебному за-
ведению исполнилось ровно полвека — 
конечно, зданию необходимо обновле-
ние. Совместно с детьми, их родителями  

Липецкие школы обновляют
по федеральной программе капремонта 

ИДЕАЛЬНО.
КАПИТАЛЬНО

и коллегами работали над проектами но-
вых школьных пространств. К примеру, на 
третьем этаже должен появиться центр 
детских инициатив, где ребята смогут за-
ниматься во внеурочное время. Не только 
обсуждать, но и реализовывать свои идеи. 

Обычные школьные подоконники 
тоже должны стать функциональными. 
Их планируют переделать в учебные 
зоны. Сейчас обсуждается несколько ва-
риантов: сделать сплошную столешни-
цу напротив окна или угловую модель 
вдоль стены, где можно спокойно подго-
товиться к уроку, повторить пройденный 
материал.

Наглядный пример
В школе собираются создавать IT-тер-

риторию, локацию буккроссинга с книж-
ными шкафами. 

С 2009 года на базе учебного заведе-
ния действует профильный медицинский 
класс. В планах — оборудовать для практи-
ческих занятий будущих врачей отдельный 
кабинет. И разместить там «стенд славы» 
— о выпускниках школы, которые работают 
в медучреждениях не только Липецкой об-
ласти, но и других регионов России.

Память сердца
В школьном музее обновят экспози-

цию: информационные стенды расска-
жут о первых руководителях учебного 
заведения. А также о тех, кто сегодня 
творит его историю. 

В соседней локации появится ещё 
один музей — воинской славы, посвящён-
ный ветеранам Великой Отечественной 
войны и современным героям. Это вы-
пускники 51-й школы — участники СВО. 
К примеру, один из них, военврач Алек-
сандр Сизов, награждён медалью «За 
спасение погибавших». 

При разработке интерьера отдельное 
внимание уделят краеведческой теме. 
Архитектурные пейзажи Липецка учите-
ля изобразительного искусства Ованеса 
Минасяна, которые украшают школьные 
стены, после ремонта восстановят. 

Пока здание ремонтируют, ученики 5–11 
классов занимаются в соседнем корпусе 
начальных классов. Это позволяет детям —  
в школе сейчас обучаются 1 626 ребят — из-
бежать переезда в другое помещение. Об-
новлённая 51-я школа должна по графику 
распахнуть двери в августе будущего года. 
У подрядчика есть все возможности завер-
шить работу раньше — без ущерба качеству. 

Всё по плану
Параллельно капитальный ремонт 

идёт и в 70-й школе: здесь работает 
подрядная организация «Тепломонтаж-
строй». Кровля здания полностью сде-
лана, завершается стяжка пола. Специ-
алисты частично заменили сантехнику, 
полностью — отопление. На данный мо-
мент идут работы по замене вентиляции 
и электрики. Ежедневно на объекте рабо-
тают порядка 35 человек — выравнивают 
стены, меняют трубы.

Учебный процесс организован, как  
и в 51-й школе, в две смены. Полторы ты-
сячи детей обучаются в соседнем здании 
начальных классов.

Мелочей нет
— Ремонт для нас долгожданное со-

бытие, — говорит директор школы № 70 
Ольга Прокопенко. — Мы создали специ-
альный сайт, на котором обсуждаем, ка-
кими станут Центр детских инициатив, 
актовый зал и другие локации в школе. 
Мелочей нет — для интересного и ком-
фортного обучения важен даже цвет 
плитки. Мы видим, что работа кипит — 
строители выходят на этап внутренней 
отделки. Сейчас мы решаем, каким будет 
школьный музей героев СВО, среди ко-
торых есть и наши выпускники: Алексей 
Болотин, Василий Печурин. Планируем 
также организовать медиазону, уже на-
чали заказывать оборудование.

Контроль мэра
Ход текущих работ — на личном кон-

троле мэра. 
— Я доволен, как в Липецке продви-

гается капремонт школ, — комментирует 
Роман Ченцов. — По срокам сдачи окон-

МЕЛОЧЕЙ НЕТ — 
ДЛЯ ИНТЕРЕСНОГО 
И КОМФОРТНОГО 

ОБУЧЕНИЯ ВАЖЕН ДАЖЕ 
ЦВЕТ ПЛИТКИ

«

«
чание работ в 51-й школе запланировано 
на август, в 70-й — на июль. Везде под-
рядчики идут с опережением. Благодаря 
поддержке правительства региона и уча-
стию в федеральной программе мы уже 
отремонтировали в Липецке пять школ. 
И видим, что результат удачный. 

Напомним, первыми ласточками 
программы «Модернизация школьных 
систем образования» в прошлом году 
стали учебные заведения № 54 и № 63  
в Липецке. Подрядчики привели в поря-
док буквально всё — от коммуникаций до 
интерьера. В 2024-м после капитального 
ремонта в областном центре открылись 
школы № 33, № 46 и гимназия № 1.

Опыт помогает 
— На этапе демонтажных работ учи-

тываем опыт аналогичных проектов 
в 63-й и 54-й школах, — рассказывает 
председатель департамента образования 
администрации города Светлана Бедро-
ва. — Смотрим на актуальность цветовых 
решений, обращаем внимание на регули-
ровку входных дверей и перегородок. Мы 
понимаем, что отопление, замена кров-
ли, утепление фасада — это основы ком-
фортного пребывания в учебном заведе-
нии. Но нельзя забывать об организации 
образовательной и внеучебной деятель-
ности: современных коворкинг-зонах  
и других пространствах для школьников  
и педагогов. Всё должно быть в комплексе.

В этом году в рамках проекта «Модер-
низация школьных систем образования» 
идёт капитальный ремонт и в школе № 6.  
В следующем году впервые по федеральной 
программе обновят детский сад. В целом 
программа рассчитана до 2027 года. 

____________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Александра Пастушенко

Липецкая школа № 51 открылась в 1973 году. 
Первым директором был Виктор Ермаков, участник 
Великой Отечественной войны. Он и заложил 
тот вектор развития, который сегодня позволяет 
школе входить в национальный реестр «Ведущих 
образовательных учреждений России».

С ВОЕННОЙ ЗАКАЛКОЙ

Липецкая школа № 70 открылась 
1 сентября 1991 года. В июле 
2012 года была преобразована 
в комплекс «Школа–детский сад 
МБОУ СШ № 70». 
Так в городе появилось ещё одно 
образовательное учреждение, 
реализующее дошкольное, 
начальное общее, основное общее 
и среднее общее образование.

ШКОЛА-САД

 Срок окончания капремонта в школе № 51 — август 2025 года.  
 Подрядчик может успеть раньше 

 Роман Ченцов положительно оценил  
 ход работ в ремонтируемых школах 

 Подрядчики на объектах приводят в порядок  
 буквально всё: от коммуникаций до интерьера 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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В преддверии Нового года город по-
гружается в сказку. Улицы сверкают 
гирляндами, скверы украшены си-

яющими фигурами. А ещё в городе вол-
шебным образом вырастают высокие на-
рядные ели. Это волшебство — дело рук 
тружеников «Зеленхоза». Так они краси-
во и торжественно завершают свой рабо-
чий год, настраиваясь на новый, полный 
забот о любимом городе.

За две недели до праздника
Совсем недавно это была просто пло-

щадка в сквере у школы в Европейском. 
Теперь она станет центром притяжения  
и детей, и взрослых. Потому что тут воз-
вышается главный символ зимы — огром-
ная пушистая ёлка, которая скоро засияет 
огнями. А каждый из нас, что ни говори, 
ждёт любимого зимнего праздника. 

Бригаду сотрудников «Зеленхоза» мы 
застали как раз за монтажом новогодней 
конструкции. Дело это непростое — из 
сотен металлических труб и дуг нужно 
возвести каркас, надёжно закрепить его,  
а потом нарядить в зелёные одёжки. Пла-
стиковые ветки метровой длины после 
почти годовалого лежания спрессован-
ными в тюки на складе выглядят плоско 
и совсем не празднично. Пять «пчёлок» 
— Ольга Жихарева, Галина Свиридова, 
Алла Зайцева, Наталья Болдырева и Ок-
сана Колмыкова — придают им новогод-
ний лоск: встряхивают и расправляют 
«иголки». Двое мужчин носят мохнатые 
охапки к автовышке. Высота ёлки — 24 м, 
и достать до большинства веток можно 
только из люльки. 

— Вам не холодно? — подхожу к тру-
женицам. — Ветер до костей пронизывает.

— Мы привычные, — машет рукой 
Галина Свиридова. — В любую погоду 
круглый год на улице. Ну и, конечно, уте-
плились как следует, за прогнозом пого-
ды следим. 

Строгий дедлайн
Уже в день репортажа, до вечера, 

пообещали женщины, ёлка станет пу-
шистой. А вот саму конструкцию возво-
дили целых три дня. Металлические 
части скрепляли болтами. Нижний круг —  
а диаметр ёлки 8 м — укрепили бетонны-
ми блоками, чтобы никакой ветер дереву 
был не страшен. 

— Как же вы не запутались, какую 
трубу куда прикручивать? — спрашиваю 
у одного из мужчин.

Как «Зеленхоз» готовит Липецк  
к празднику. И не только 

— Там всё подписано, — объясняет он 
на ходу, — при разборке по-умному дела-
ют, не просто в кучи складывают. 

Чтобы ёлка стала нарядной, над ней 
ещё должны потрудиться сотрудники 
«Липецкгорсвета» — они обовьют её 
разноцветными гирляндами и подклю-
чат к сети. А потом к ней снова вернутся 
работники «Зеленхоза»: повесят шары  
и другие игрушки. Они тоже хранятся на 
складе. 

— По всему городу нам нужно поста-
вить 10 ёлок, — говорит заместитель ди-
ректора МУП «Зеленхоз» Инна Акулова. 
— Уже всё готово, эта последняя. Самая 
высокая, остальные пониже. Скоро ёлоч-
ки будут нарядные, во всей красе. 

Зимние виды работ
Что делают сотрудники «Зеленхоза» 

летом, знают все: сажают и поливают цве-
ты, ухаживают за саженцами. Но, оказыва-

ется, и зимой работы у них невпроворот: 
они проводят опиловку деревьев, сносят 
те, которые комиссия признала больными 
или аварийными, вырезают самосев.

— Очень много территорий в городе 
зарастает дикой порослью, — объясняет 
Инна Акулова. — Особенно много хлопот 
приносит американский клён, плодови-
тый и вредный, принимается быстро, ра-
стёт везде. Мы и сами замечаем, где выре-
зать, и от липчан обращения принимаем. 

В списке зимних видов работ «Зелен-
хоза» меня особенно привлекает один: 
«Посадка кустов на пень».

— На самом деле на пни мы ничего не 
сажаем, — смеётся Инна Александровна. 
— У старых кустов просто спиливаем вер-
хушки. Корень-то у куста живой, кустик 
омолаживается и растёт ровным и кра-
сивым. Условно говоря, это тоже обрезка, 
омолаживающая. За зиму нам нужно про-
вести порядка 100 тысяч кв. м таких работ. 

Ювелирный подход
С реальными пнями история отдель-

ная. В последние годы в городе срезают 
большое количество засохших и больных 
деревьев. Оставшиеся после них пни про-
сто выкорчевать нельзя, потому что прак-
тически везде под землёй проходят раз-
ные коммуникации. Так что действуют 
другим способом. 

— Да, заданий по опиловке и валке 
прибавилось, но мы справляемся, — за-
мечает начальник участка малой механи-
зации МУП «Зеленхоз» Сергей Гончаров. 
— Уже снесли 4 тысячи стволов, обрезали 
1 800 деревьев. Корни дробим специаль-
ной дробилкой, в этом году раздробили 
уже 380 пней. Дробилка наша не очень 
мощная, а работы много. Но вроде обеща-
ли ещё приобрести. Так что пока дробим 
там, где в будущем году будем проводить 
компенсационное озеленение. 

Гончаров рассказывает: в его подраз-
делении 15 сотрудников, в основном муж-
чины. Женщинам сложно управляться 
с бензопилами и погрузчиками, подни-
маться в люльке на высоту. 

— А сколько деревьев можно снести за 
один день?

— Никаких правил тут нет. Иногда до 
40 штук получается, а иногда с одним 
целый день возиться приходится: мно-
гие деревья растут между домами, при 
падении они могут повредить или элек-
трические провода, или газовые трубы. 
Так что подход нежный, можно сказать, 
ювелирный.

Мороз? Пора высаживать!
А в межсезонье, весной и осенью, со-

трудники «Зеленхоза» сажают деревья  
и кустарники. В этом году в городе по- 
явились 1 800 саженцев. Работы закончи-
ли совсем недавно, в середине ноября.

— Мы сажали красные дубы на про-
спекте Победы, и нам пришлось выслу-
шать немало замечаний от прохожих, 

ЕЛКИ ЗЕЛЁНЫЕ, ШАРЫ ЗОЛОЧЁНЫЕ

• ДС «Звёздный» — 20 м 
• Микрорайон Европейский — 24 м 
• Соборная площадь — 18 м 
• Микрорайон Университетский — 
18 м 
• Площадь Константиновой — 14 м 
• Посёлок Матырский — 12 м 
• ЛТЗ, площадь Клименкова — 10 м 
• Микрорайон Елецкий — 10 м 
• ДК «Рудничный» — 10 м 
• Улица Осипенко — 6 м

ЁЛКИ ОТ «ЗЕЛЕНХОЗА»

 Высота ёлки в Европейском — 24 м 

 К Новому году сотрудники «Зеленхоза» установили 10 ёлок 
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мол, зачем в мороз деревья губите, — го-
ворит Инна Акулова. — Но утверждать та-
кое могут только неспециалисты. Сажать 
деревья можно при температуре до минус 
10. Крупномеры вообще желательно са-
жать при небольшом минусе, потому что 
в таких условиях земляной ком хорошо 
держится, корневая система не повреж-
дается, и дерево легко приживётся. Да  
и само дерево в спящем состоянии, ему 
так даже лучше переезжать на новое ме-
сто жительства. 

Свои и чужие
У предприятия есть собственный пи-

томник в селе Сенцово. Там выращива-
ют необходимый посадочный материал.  
В последние годы стали закупать в дру-
гих российских питомниках саженцы так 
называемой европейской селекции. Эти 
деревья красиво и необычно выглядят. Из  
1 800 посаженных в этом году корней та-
ких 300.

— Вот мы сажаем наш клён остро-
листный, это стандартный посадочный 
материал, а есть клён Друммонди: с де-
коративным листом, зелёным с белой ка-
ёмкой, — объясняет Инна Акулова. — Эти 
деревья сеют в европейских питомниках, 
а в российских доращивают. Мы смотрим, 
чья продукция подходит нам по концеп-
ции, по ассортименту, по цене. Выбираем 
качественные саженцы. Они дорогие, от 
20 тысяч за штуку, но очень красивые. 
Ещё их особенность — они компактные, до 
20 м, как стандартный клён, не вырастут. 
Мы их сажаем в знаковых местах. Не алле-
ями, а точечно, где можем обеспечить им 
особый уход: полить, подвязать. 

От катальп до «Гринспаер»
Инна Акулова перечисляет, где по-

садили вот таких-то причудливых ино-
странцев, где других. Площа-
ди Революции и Театральная, 
улицы Ленина, Космонавтов, 
проспект Победы теперь 
украшает боярышник «Па-
уль Скарлет». И объясняет:

— Очень красивый бо-
ярышник. Цветёт в конце 
мая–начале июня ярко-ма-
линовыми цветами, декора-
тивные яблони «Скарлетт» 
тоже очень необычные, у них 
красные цветы и не яблоки,  
а небольшие ягодки, вяз 
шершавый — форма дерева 
плакучая, выше 3 м не растёт.

Есть в Липецке и мно-
гие другие красивоцвету-
щие европейцы. Сорт липы 
«Гринспаер» выведен ис-
кусственно, крона у дерева 

компактная и хорошо поддаётся фигур-
ной обрезке, а все деревца с уже сформи-
рованным штамбом. С каждым годом  
в Липецке появляется всё больше катальп. 
Эти южанки с крупными сердцевидными 
листьями и очень ароматными цветками 
раньше не могли расти в нашей широте, 
но с потеплением климата успешно осва-
ивают липецкие пространства.

— Эксперимент начали лет 15 назад, — 
рассказывает Инна Александровна. — Пер-
вые катальпы посадили на улице Ленина. 
И они чувствуют себя великолепно!

Городские цветы
Ещё в сфере ответственности «пчё-

лок» из «Зеленхоза» — городские цветы. 
Их сажают не куда захотят — дизайнеры 
продумывают концепции, какое место 
как украсить. К примеру, этой весной на 
Плехановском спуске «цветочные часы» 
заменили надписью в честь Года семьи. 
Концепция на 2025-й пока не утверждена. 
Сотрудники предполагают, что надпись 
будет связана с 80-летием Победы в Вели-
кой Отечественной. 

Осенью посеяли 36,5 тысячи кв. м по-
севного газона и уложили 12 тысяч кв. м 
рулонного. По весне зазеленеют улицы 
Стаханова, Водопьянова и Московская. 
Рулонный использовали при реконструк-
ции трёх площадей: Авиаторов, Победы  
и Александра Невского. Такой же газон 
уложили на Плехановском спуске. 

Кстати, одних тюльпанов под зиму 
посадили 90 тысяч штук, или 1 700 кв. м.  
В мае они зацветут на площадях Героев  
и Победы, вокруг танка на проспекте По-
беды и у областной Доски почёта на улице 
Ленина.

Лаванда по-липецки
Кипит работа и в теплицах «Зеленхо-

за». Женщины уже посеяли многолетни-
ки, которые высадят в будущем сезоне. 
Тёплых дней в посевных кассетах дожида-
ются осока волосовидная, аир болотный, 
осока «Битлз», осока «Бронзетта», шал-
фей и овсяница. 

В «Зеленхозе» начали выращивать 
даже лаванду. Правда, лавандовых полей, 
как в Крыму или во Франции, в Липецке 
пока нет. Единичные кусты — ароматные 
и красивые — используют при оформле-
нии комбинированных клумб и в сме-
шанных цветниках. 

— Полным ходом ведём подготовку  
к следующему сезону, — по своим владе-
ниям нас проводит главный агроном МУП 
«Зеленхоз» Алексей Яковлев. — Сажаем  
и делим многолетники. У нас их больше 
50 видов, по количеству — больше 50 ты-
сяч штук. А летников сеем до миллиона: 
весной высаживаем на клумбы плюс насе-
лению продаём. В последнее время спро-
сом пользуется котовник, он очень мод-
ный, цветёт голубым, его ещё называют 
русской лавандой. Хорошо идут очитки, 
разные сорта злаковых, эхинацея, стахис, 

или «заячьи уши». У него красивые мох-
натые серо-бирюзовые листья, похожие 
на уши зайца. 

В конце зимы тут начнут сеять одно-
летники: тагетес, колеус, агератум, цине-
рарию, бальзамины, бегонию, петунию, 
львиный зев. А тюльпаны на выгонку, ко-
торые будут пользоваться ажиотажным 
спросом к 8 Марта, уже посажены, ждут 
своего времени в подвалах. 

Мы делаем красоту
Я поблагодарила «пчёлок» за их не-

лёгкий труд. И спросила, какая работа им 
нравится больше всего. 

— Нам всё нравится, всё делаем, куда 
пошлют, — ответила Ольга Жихарева. — 
А если спросите, какие работы полегче, 
то, конечно, ветки для ёлки расправлять 
приятнее, чем деревья опиливать. Бензо-
пилой у нас работают мужчины, но нам 
дел тоже хватает.

— А какие цветы вам самим больше 
нравится?

— Мне львиный зев, мне колеус, — слы-
шатся ответы.

— А мне бархотка, она легче сажается: 
в кассетах и более плотная, — вступает  
в беседу Наталья Болдырева. — Но вооб-
ще к каждому цветку нужен свой подход.  
Я и петунию люблю, она симпатичная. 

— А когда вы сами едете мимо клумб, 
которые посадили, гордитесь своей рабо-
той?

— Конечно, — заулыбались женщины. 
— И детям, и мужьям говорим: вот, это  
я сажала. Вот такая у нас работа — мы де-
лаем красоту. 

____________________
Текст: Марина Карасик  

Фото: Сергей Паршин

• 9 543 кв. м — посеяно 
однолетних растений  
• 36 500 кв. м — площадь 
посевного газона 
• 12 500 кв. м — площадь 
рулонного газона  
• 220 кв. м — посеяно 
многолетников  
• 1 800 деревьев — 
компенсационное озеленение  
• 4 000 сухих и больных деревьев 
срублено 
• 1 800 деревьев обрезано  
• 90 000 штук посажено 
тюльпанов на площади 1 700 кв. м

«ЗЕЛЕНХОЗ»-2024 В ЦИФРАХ

 На то, чтобы «одеть» ёлку в мохнатый наряд, уходит целый день 

 В теплице полным ходом идёт подготовка к сезону-2025 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

РЕКЛАМА

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Куплю старинные иконы и 
картины от 80 тысяч рублей, книги 
до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, 
сервизы, золотые монеты, 
буддийские фигуры, знаки, 
самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.
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С ве рой в чудеса и надеждой...
Людмила Ларьяновская  
Родилась в 1953 году в пограничном 
посёлке Таджикской ССР. В Липецке живёт 
с 1970 года. Работала бухгалтером  
в Зооветснабе. Стихи начала писать ещё  
в молодости, но долгое время не решалась 
на публикации. Первые творческие шаги 
сделала в студии «Вдохновение».

Уходящий год, до свидания!
Уходящий год, до свидания!
Все прощаются дружно с тобой.
Под часами, как на свидании,
Мы курантов слушаем бой.

За секунды последние эти
Вспоминаем прожитые дни.
Радость светлая — это дети.
И тревоги — тоже они.

Бой курантов. Секунда последняя,
Подожди, возвращусь я назад.
Ты, секундочка, жизнь моя летняя.
Ветер с моря донёс аромат.

Вот и всё. Новый год начинается,
И с нуля начинается счёт.
Пусть мечты у людей всех сбываются.
Здравствуй, Новый загадочный год!

Только снег и я
Месяц молодой светит с небосвода.
Звёзды рядом с ним, чудная погода.
Подо льдом река, снег идёт пушистый.
И блестят снежинки — дождик серебристый.

Тишина вокруг, только снег шуршит.
Не замечу, как время пробежит.
Зажурчат ручьи, зазвенит капель.
Птицы прилетят, так придёт апрель.

А пока зима, вьюги и метели.
В белоснежных платьях, как невесты, ели.
Зимовать остались воробьи, синицы.
Длинными ночами иволга мне снится.

Тишина вокруг...Только снег и я.
И под снегом спит мирная земля.
Небольшой мороз, только снег шуршит.
Не замечу, как время пробежит...

Письмо матери
С Новым годом, сынок! С новым счастьем!
Первый раз мы не вместе с тобой.
Стороной пусть обходят несчастья,
И не будет последним твой бой.
Ну, а если последний, то только с победой.
Ты, конечно, как дед твой, герой!
Мальчик мой, ты такой непоседа.
Будь уверен, я сердцем с тобой.
С Новым годом, сынок! С новым счастьем!
Ты бесстрашный воин страны!
Я молитвой любые несчастья
Отгоню. Взрослый, маленький сын…

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 

Наталия Рассказова  
Родилась в Липецке в 1961 году. Закончила 
пединститут, филологический факультет. 
Стихи пишет с детства. 
В 2021–2023 годах изданы три сборника 
стихотворений издательским проектом 
«Рифмоград» (Москва). По образованию 
— педагог, по призванию — поэт, певица, 

сценарист, по увлечениям — танцор, театрал, музыкант, по 
жизни — просто мама трёх дочек и бабушка двух внучат.

Новогодний подарок
В детском садике решили,
Что на Новый год дарить:
Пацанам купить машины,
Куклы девочкам купить.
Дед Мороз в нарядном зале
Зажигает огоньки.
Громче всех читает Надя
Бородатому стихи.
Дед Мороз спросил малышку:
— Что в подарок хочешь, Надь:
Куклу с бантом в платье пышном
Иль машину тебе дать?
Надя здраво рассудила
(Выбор сделала простой):
— Я машину взять решила,
В ней скачусь с горы крутой!
Дед Мороз развёл руками,
Сей ответ не ожидал:
— Тебе куклу заказали,
А мальчишкам — самосвал.
— Нет! — сказала Надя звонко. —
Не дадите — закричу!
Ну и что, что я девчонка?
Я шофёром быть хочу!
Зря я, что ли, стих читала?
— Выбирай, — Мороз сказал.
— Куклу я не выбирала,
Мне нужнее самосвал!
Свой подарок получила
И под крики детворы
На машине прокатилась
Во дворе с большой горы.

Новый год в театре
Под Новый год в театре нашем
Мы видим сказки наяву.
Сегодня здесь Емеля пляшет,
Вчера ступа несла Ягу.
«Сезама» клад глупца пленяет,
Иль Винни с Хьюком там шалят.
А Волк голодный сказку знает
Про трёх весёлых поросят.
Там Том и Гек индейца сдали,
И ведьму обманул солдат.
Пираты золото искали,
А принц — орех для Пирлипат.
По звёздам принц шагает чинно —
Из детства родом он, поверь!
Открыл весёлый Буратино
Театра сказочную дверь.
Гвидону Лебедь шлёт награды,
И эльфы водят хоровод.
Сверкает ёлка, дети рады —
Их Дед Мороз играть зовёт.

Снежный десерт
Снег выпал ночью незаметно:
Дорожки манкою накрылись,
Листы пожухлые на ветках
Густой сметаной притворились.
А с проводов чуть-чуть несмело
Стекают сливки тонкой змейкой.
Разрисовал глазурью белой
Мороз все окна и скамейки.
Снежинки-сахар детям в радость:
Готовый завтрак — вот потеха!
Рукой сгребают эту сладость
И тянут в рот десерт из снега.
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Поздравление Дедушке Морозу
(от имени Никиты)
Здравствуй, Дедушка Мороз,
Пишу я, Никита.
Вновь от холода замёрз,
Дверь была открыта.

Наступает Новый год —
Праздник для веселья.
Мы поводим хоровод,
С горки — развлеченья.

Много писем получаешь
В эти дни чудесные.
И на все ты отвечаешь,
Даже на поспешные.

Просят все ведь у тебя
Яркие подарки.
Мне не нужно ничего,
Прости за помарки.

Не для этого пишу —
День такой прекрасный.
Можно я тебя спрошу:
Нос твой ярко-красный?

А вообще зачем пишу —
Хочу тебя поздравить!
В предновогодние часы
Немного позабавить.

Я желаю радости,
Удачи и добра,
Чтобы яркой сладостью
Жизнь была полна.

Бодрым настроение,
И улыбки блеск.
К нам на представление
Придёшь, покинув лес.

Тебя мы позабавим
Яркой мишурой.
Стишком своим одарим,
И все пойдём домой.

Целый год мы будем
Встречи ожидать.
Тебя мы не забудем
И будем поздравлять.

Любовь Свиридова  
Родилась в 1989 году в Чаплыгине. Окончила 
ЛГПУ в 2011 году. Писать стихи начала 
со школьной скамьи. Член Липецкого 
регионального отделения Российского 
союза писателей, участница творческого 
объединения «Чайка». Номинирована 
на премии: «Поэт года» в номинации 

«Дебют» (2017), «Русь моя» (2018, 2019), «Наследие» (2018, 2019), 
«Георгиевская лента» (2018). Есть награды: медали «Георгиевская 
лента. 250 лет» и «Сергей Есенин. 125 лет», знак отличия Звезда 
«Наследие» II степени. В 2019 году в свет вышел первый авторский 
сборник «Какая удивительная жизнь».

Новый год
Новый год наступает,
Снегом ласково играет,
Веселится весь народ:
«Здравствуй, снег и Новый год!»

Вот сижу я у окна.
На окне — рисунок.
То появятся круги,
То проскочат кони.

Это всё мороз-узорник,
Озорник, проказник,
С помощью своих рисунков
Делает нам праздник.

Вот двенадцать без пяти,
Гости все уж в сборе,
За обеденным столом
Пьют шампанское с вином.
Сегодня все резвятся,
Танцуют, веселятся.

Новогоднее поздравление зайчика
Был всё лето серый-серый
И по травке я скакал.
А зимой стал резко белым,
Словно снегом белым стал.

Вы взгляните мне на ушки,
Я чудесный персонаж.
Ушки снова на макушке.
Волк не спрятан здесь у вас?

Не хочу ходить я долго,
Мне бы лучше поскакать.
Ах, какая у вас ёлка,
Скоро Новый год встречать.

Где же котик, друг пушистый?
Как всегда, от нас отстал.
Пухлой лапкой шелковистой
В молоко опять попал.

Но подарки здесь со мною,
Буду я вас поздравлять
И от всей души, не скрою,
Вам здоровья всем желать.

Всем подарки раздаются,
Вот тебе, держи, дружок.
Пусть улыбки разольются,
Ёлкой праздничной душок!

Все подарки получили,
А теперь все в хоровод.
Дружно с вами прокричим мы:
«Здравствуй, Новый, Новый год!

Валентина Орехова 
Родилась 7 марта 1946 года в Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт по специальности «Пассажирское 
хозяйство». С 2019 года — действительный 
член Российского союза писателей. Стихи 
пишет с начальной школы. В 2016 году издала 
свою книгу «Мелодия осеннего вальса». 

Публиковалась в литературных журналах «Три желания», «Петровский 
мост», «Отблески», «Северо-Муйские огни». Стихи печатались также 
в альманахе «Поэтический мотив» и многих других. Номинант 
национальных литературных премий «Поэт года» (2017–2019), «Русь 
моя» (2018–2019).

Зимняя берёза
Выманила зимняя берёза, 
Позвала, в окошко постучала.
Виснут, словно сказочные грёзы, 
Бархатные ветви ожерельем…
Так зима берёзу украшала.
И стояла в хрупком свете ночи 
Гордая красавица из сказки,
Любовались ею мои очи, 
И от красоты душа срывалась. 
А она снегурочкой волшебной, 
Чуть покачивая серебристый 
Бархат «платья», в тишине 
Дарила праздник. 

Праздничный Липецк
Без снега день и ночь простыли 
Дома и церкви купола. 
Вокруг всё серо и уныло, 
И ночь — хозяйка до утра…
Укрыты инеем тропинки,
Сады в тумане и поля.
Но вдруг посыпались снежинки, 
В кружении небо и земля.
Снежок узорчатый, прохладный, 
Прозрачен он, и чист, и бел.
И в снежном кружеве, нарядный 
Весь Липецк праздничный запел. 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ
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Надежда Беляева 
Родилась и живёт в Липецке. Окончила 
Лебедянское педагогическое училище. 
Всю свою трудовую деятельность 
посвятила детям. Работала библиотекарем 
и воспитателем в детском саду.  
В течение многих лет пишет стихи для 
детей, отражая их непосредственность 
и чуткую душу. «Писатель года» (2022). 

Член Липецкого регионального отделения Российского союза 
писателей. Выпустила сборник детских стихов «Непоседы».

Письмо Деду Морозу
Я у Дедушки Мороза
Самокатик попрошу.
И про маму не забуду —
Фартучек ей закажу.

А для папы пылесосик,
Чтобы чистить все ковры.
Для сестрёнки своей Катьки
Платьев новых, штуки три!

Мама пусть готовит вкусно
В новом фартуке моём.
Папа пылесосит чисто,
Мы с Катюшкой отдохнём.

Вечером с сестрёнкой будем
Папу с мамой развлекать.
Я кататься буду долго,
Катька — платья примерять.

Дед Мороз, не перепутай,
Ты ведь старенький совсем.
Запиши, кому что надо —
Привези подарки всем!

Алёна Воробьёва 
Поэт, автор семи книг стихов, мемуарной 
прозы «Книга жизни» и книги сказок 
«Безымянная сказка». Родилась в Липецке 
в 1980 году. Лауреат Всероссийского 
поэтического конкурса имени Сергея 
Есенина (2007). Лауреат премии 
литературного журнала «Петровский мост» 

в номинации «Поэзия» (2021). Член Союза писателей России, 
член-корреспондент Академии поэзии.

Под Новый год гуляет Дед Мороз
Под Новый год гуляет Дед Мороз,
И маска зла встречает маску света.
Снежинки с колкостью задумчивых заноз
Изображают сцену из балета.

А дети богачей едят конфеты.

Тайком дымя окурком сигареты,
Идёт зима, разбрасывая снег
Блестящим конфетти.
И снег в побег
Бросается стремглав.

И кажется: там слон,
А там — удав.

И небо лепит облака и звёзды
В единый пластилин:
Подарки, грёзы,
Змеистый серпантин.
А там, за ёлкой, на короткий роздых
Остановился — весь ультрамарин —
Игрушечный гардемарин.

Пластмассовый простой мальчишка.
А небо открывает книжку,
И в ней — рисунки и стихи.
И сны становятся легки:

Все впереди ещё грехи…

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 

Зимушка-зима
Серебристою порошей
Белоснежная зима
Нарядила все деревья,
И дорожки, и дома.

В зимнем вальсе закружила
Из снежинок хоровод.
Красотою удивляет,
Радует честной народ.

С шубки снег она стряхнула,
В руки кисточку взяла,
Рисовала, украшала,
Куролесила она!

Причесала гребнем косу
Раскрасавица-зима.
И снежинки разлетелись, 

Закружилась кутерьма.
Ну кудесница, шалунья,
Волшебство она творит,
Всю округу удивляет,
Чудесами серебрит. 

Снеговики
Я снеговика слепил прямо у дорожки,
Прилепил ему морковку и смешные ножки.
Чтобы другу не скучать, вылепил матрёшку,
Пусть ему не будет скучно, ну хотя б 
немножко.

А матрёшку нарядил в бабушкин платочек,
В круглую ладошку ей воткнул совочек.
Красками разрисовал юбочку и щёчки,
Рюшку сделал пышную старыми 
листочками.

Я старался, мастерил и устал немножко.
С папой вместе протоптали к дому мы 
дорожку.
На снегу нарисовали раскрасивые следы.
Мама нас не угадала, думала, снеговики!
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Оксана Алёхина  
Фельдшер Центра скорой медицинской 
помощи и медицины катастроф Липецкой 
области. Родилась в 1979 году  
в Казахстане. С 2012 года живёт  
в Липецке. Стихи начала писать в восемь 
лет. Публиковалась в газете «Первый 
номер», в коллективном поэтическом 

сборнике ZOV в 2022-м. Участник ЛИТО «Серебро слов» 
(руководитель — Геннадий Рязанцев) в библиотеке имени 
Есенина и клуба «Листопад» в библиотеке имени Бунина.

Волшебство
На смену осени зима
Вступила в полные права
И, прикоснувшись к тайнам снежным,
Всё изменила неизбежно.
Собой пленит и вдохновляет,
Вновь волшебством нас удивляет,
Своей таинственной порой,
Уводит в сказку за собой.
И очень хочется опять,
Как прежде, маленькими стать,
Садиться в санки и с горы
Лететь под крики детворы.
Так незатейливо, с игрой
Лепить скульптуры под горой.
Нас память снова умиляет
И в годы детства возвращает,
Где мама сказочный наряд
На школьный шила маскарад
Ночами — к сроку, как всегда,
И не забыть нам никогда!
Мы верили, что Дед Мороз
Подарки из лесу принёс.
И эта вера каждый раз
Лучом надежды грела нас,
Но спонсором для Дед Мороза —
В его речах стихи и проза —
Были родители, тогда
Они старались, как всегда!
Подарок нужный покупали,
Нам угодить они желали,
Чтобы наш праздничный сюрприз
Был вновь заветным, словно приз.
К нам Новый год спешил с утра,
Мы ожидали волшебства,
Под ёлкой праздничной подарки
И год грядущий очень ярким.
Чтобы в мечту свою поверить,
Нам нужно добрым сказкам верить.
И волшебство произойдёт, 
Добро над злом свой верх возьмёт.
Всех с Новым годом, с Рождеством!
Пусть радость детства входит в дом!
Мечты, желанья непременно
Осуществляются мгновенно.
Желаю в будущем году
Достичь заветную мечту,
Здоровым быть и не болеть, 
Пусть всё удачно будет впредь.
Чтоб год грядущий приносил
Достаток, счастья, больше сил.
Благополучия, добра
Желаю вам во всём всегда.
Любви, успехов, долгих лет,
В душе неугасимый свет.
Пусть мир наступит в Новый год,
Ведь каждый очень его ждёт.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ
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Валентина Корчемная  
Родилась в Кирсанове Тамбовской 
области в семье военнослужащего,  
в Липецк приехала в 1960 году. Окончила 
Липецкий машиностроительный техникум. 
Первые пробы пера были в юности. 
Печаталась в студии «Вдохновение» 
(руководитель — Наталья Скворцова), 

является кандидатом в ЛРО РСП, состоит в литературном 
объединении «Серебро слов».

Новый год
Мы Новый каждый год встречая, 
Торопимся перешагнуть черту 
И миг во времени, пока не зная, 
Что он подарит в следующем году. 
Пусть сбудутся все новые свершения, 
Приходят в гости давние друзья,
Забудутся невзгоды и сомнения 
И чистым снегом оденется земля.
Пусть в вашем доме будет праздник, 
Встречайте хлебосольем всех гостей, 
А Новый год — шалун, проказник — 
Подарит вам хороших новостей.
Чтобы веселье длилось до упада, 
И сказка не кончалась никогда, 
И звёздный дождь на плечи падал, 
Шагали рядом бы фортуна и судьба.
Пусть будут с вами верность и любовь 
И дружба, что не старится годами, 
Заветное сбывалось вновь и вновь, 
Мечта и радость были с вами. 
Пусть мирным, добрым будет год,
Морщинок вам пусть не прибавит,

А старые разгладит и сотрёт, 
От грусти и беды избавит.
Пусть всюду слышится весёлый смех,
Как музыка, звучит курантов бой.
И в Новом ждут удача и успех, 
В грядущее мы лучшее возьмём с собой.

С Новым годом
Новогодняя песня звенит серебром, 
Наполняет сердца тёплым светом,
И заполнит она пусть дом ваш добром, 
Лучезарным заглянет рассветом.
Желаю вам чудес, везения, 
Удач и сбывшейся мечты, 
Любви, улыбок, настроения,
Нарядов в праздник, красоты.
Веселья, радости и счастья
И верных, преданных друзей.
А в дни холодного ненастья
Пусть будет на душе теплей.
Здоровье чтоб не подкачало
В особо нужный день и час, 
Желаю мудрого начала 
И с Новым годом поздравляю вас! 
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РАБОТА НАЙДЁТСЯ
Городу требуются: 
Ведущий юрисконсульт 
департамента развития территории 
администрации города Липецка. 
Высшее профессиональное 
(юридическое) образование. 
Заработная плата — от 52 тысяч 
рублей.

Главный консультант департамента 
развития территории 
администрации города Липецка.  
Стаж муниципальной службы не 
менее года или стаж работы по 
специальности, направлению 
подготовки не менее двух лет. 
Заработная плата — от 37,9 тысячи 
рублей.

Инженер первой категории. 
Среднее профессиональное 
или высшее профессиональное 
образование. Заработная плата —  
от 45 тысяч рублей.

Начальник управления 
муниципального контроля 
департамента развития территории 
администрации города Липецка. 
Стаж муниципальной службы не 
менее двух лет или стаж работы по 
специальности, направлению не 
менее трёх лет, высшее образование 
не ниже уровня специалитета. 
Заработная плата — от 57,4 тысячи 
рублей.

Более подробную информацию 
о вакансиях можно получить по 
телефону: 23-03-44.

Начальник отдела экономики  
и контрактной службы. Опыт работы 

Любите город и мечтаете трудиться на благо липчан? Тогда информация 
для вас. Теперь, чтобы узнать об актуальных вакантных рабочих местах 
муниципальных организаций, не нужно никуда ходить. «Первый номер» 
расскажет о них на своих страницах.

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ МОШЕННИКОВ!
ТФОМС Липецкой области вновь призывает 

граждан к особой бдительности при телефонных 
разговорах с мошенниками, осуществляющими 
звонки от имени сотрудников ТФОМС или страхо-
вых медицинских организаций.

Неустановленные лица звонят жителям регио-
на и под различными предлогами (необходимости 
срочной замены полиса ОМС, прохождения обсле-
дований, профилактических мероприятий и так 
далее) выманивают персональную информацию,  
в том числе различные коды доступа.

Если в телефонном разговоре у вас запросили 
код доступа, поступивший вам на телефон, вероят-
нее всего, он нужен для входа в ваш интернет-банк, 
на портал «Госуслуги» и другие ресурсы с целью 
получения доступа к личной финансовой информа-
ции. Проявите бдительность: это звонят мошенни-
ки! Разговор нужно завершить и не перезванивать 
на данный номер!

ТФОМС Липецкой области напоминает о том, 
что в функции страховых представителей стра-
ховых медицинских организаций входит инфор-

мационное сопровождение застрахованных лиц. 
Страховые представители могут связаться с за-
страхованными лицами по вопросам оказания 
медицинской помощи или актуализации пер-
сональных данных в регистре застрахованных 
лиц, но они никогда не запрашивают коммерче-
скую, финансовую информацию или различные 
коды доступов, поступившие на телефон. Оказа-
ние медицинской помощи в рамках обязатель-
ного медицинского страхования, а также оформ-
ление полиса ОМС осуществляется бесплатно. 
Если у вас возникли сомнения в том, что вы раз-
говариваете со специалистом страховой компании, 
прекратите разговор и самостоятельно перезво-
ните в свою страховую компанию.

АСП ООО «Капитал МС» — Филиал в Липецкой 
области: 22-10-40, 8-800-100-81-02. 
Липецкий филиал АО «Страховая компания 
СОГАЗ-Мед»: 28-66-58, доб. 12-00, 12-01, 
8-800-100-07-02. 
Телефон единого контакт-центра в сфере ОМС 
Липецкой области: 8-800-200-11-65,  
звонок бесплатный. Текст: ТФОМС Липецкой области

Фото с сайта Freepik

в бюджетной сфере не менее года, 
высшее образование. Заработная 
плата — от 37,9 тысячи рублей.

Ведущий экономист отдела 
экономики и контрактной службы. 
Опыт работы в бюджетной сфере не 
менее года, высшее образование. 
Заработная плата — от 31 тысячи 
рублей.

Специалист по кадрам отдела 
организационно-кадровой  
и правовой работы. Опыт работы 
в кадровой системе приветствуется, 
образование не ниже среднего 
специального. Заработная плата —  
от 20,9 тысячи рублей.

Слесарь-электрик отдела по 
ремонту и содержанию зданий. 
Обязательны соответствующие 

допуски к работе, образование 
не ниже среднего специального. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей. 

Водитель. Опыт работы водителем не 
менее года, наличие водительского 
удостоверения, приветствуются все 
категории. Заработная плата — от 26,9 
тысячи рублей.

Дворник. Можно без опыта работы. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей.

Уборщик служебных помещений. 
Можно без опыта работы. Заработная 
плата — от 19,2 тысячи рублей.

Более подробную информацию 
о вакансиях можно получить по 
телефону: 8-903-643-91-14.

Нацпроект «Производительность 
труда» помог липецким предприятиям 
увеличить выработку и обеспечить 
карьерный рост сотрудников. Согласно 
данным Минэкономразвития, 
в Липецкой области 66,7% 
участвующих в проекте предприятий 
достигли ежегодного прироста 
производительности труда. Это на 
16,7% превышает целевое значение, 
установленное  
в рамках нацпроекта. Более 4 тысяч 
человек прошли переобучение, из 
них 1 089 — по методам бережливого 
производства, а 88 стали внутренними 
тренерами на предприятиях.  
Благодаря активной поддержке 
государства предприятия Липецкой 
области смогли оптимизировать свои 
процессы, повысить квалификацию 
сотрудников  
и внедрить современные 
технологии. Это позволило сократить 
незавершённое производство на 
36%, уменьшить время протекания 
процессов на 40% и увеличить 
выработку продукции на 70%. Общий 
экономический эффект составил более 
300 млн рублей.  
— К 2030 году число компаний-
участников нацпроекта 
«Производительность труда»  
в Липецкой области должно вырасти 
на 60%. Для наших предприятий — это 
мощный инструмент наращивания 
потенциала, для жителей — 
возможность расти и зарабатывать 
больше, для региона — быть в числе 
лидеров экономического развития, 
— подчеркнул губернатор Игорь 
Артамонов. 
Особое внимание при реализации 
нацпроекта «Производительность 
труда» уделяется обрабатывающим 
отраслям, сельскому хозяйству, 
транспорту, строительству  
и торговле. В этом году подключился 
и туризм. В рамках нацпроекта 
предприятия не только получили 
экономические выгоды, но и повысили 
удовлетворённость своих сотрудников 
— по этому показателю регион входит  
в топ-5 по стране.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА
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Военные волонтёры из Липецка собирают 
новогоднюю гумпомощь для бойцов СВО

К празднованию готовится вся страна, закупая го-
рошек для оливье, гирлянды для ёлки, подарки 
близким. В это же время военные волонтёры на-

шим родным бойцам готовят спецгруз: кроме привыч-
ных уже тепловизоров, масксетей, аптечек в ближайшие 
дни на фронт они повезут особые посылки с наилучши-
ми пожеланиями, с ароматом мандаринов. Собранные 
с любовью, побеждающей расстояния, вдохновляющей 
бойцов на Победу.

Дорогой подарок
Новый год, как известно, семейный праздник, но, 

к сожалению, большинство Zащитников не смогут 
встретить его в кругу семьи. Переживают в разлуке  
и родственники бойцов, особенно дети. И тут, как в на-
стоящей сказке, на помощь должен прийти Дед Мороз. 
И он приходит — в красной шубе, с бородой. Только 
глаза и улыбка у него — Владислава Горькаева, воен-
ного волонтёра.

— Накануне 2023 года я сменил полевой камуф-
ляж на амуницию доброго волшебника, — вспоминает 
Влад, руководитель сообщества «Верный друг». — Мы 
поздравляли сыновей и дочек бойцов. В прошлом году 
праздник «доставили» на передовую. Передали парням 
детские рисунки, самодельные игрушки — их носят как 
талисманы, прикалывают к рюкзакам и бронежилетам. 
И, конечно же, какой Новый год без любимых цитру-
совых? Какой я после этого Дед Мороз, если не захва-
тил бы «к ленточке» пару ящиков мандаринов? Вот  
и сейчас готовимся к празднику. Постараемся для ребят 
устроить настоящее новогоднее чудо. 

Кстати, чудеса и с волонтёрами случаются.

Сказка наяву
«Что делать и как помочь?» — в одно не очень «до-

брое» утро раздумывал Влад, когда получил следующее 
сообщение: «Лесополку (лесополосу. — Прим. авт.) сожгли 
ночью. Парни все живы, но потеряли свою «тачку». 

— Где взять денег? — с этой мыслью я отправился 
на работу, — рассказывает волонтёр. — Примерно в обед 
раздался звонок. «Мне дали ваш номер телефона, — ус-
лышал я незнакомый голос. — В наличии есть неболь-
шая сумма, хочу помочь парням». Поверил  
в чудо не сразу, но встретиться с доброже-
лателем согласился. В общем, в кратчай-
шие сроки на эту «небольшую сумму» 
мы не только купили «Ниву» взамен 
сгоревшего УАЗа, но также сделали 
полное техобслуживание автомоби-
ля, приобрели запасной комплект 
колёс, систему РЭБ. И отправили этот 
«набор» на передовую.

«Крышуем» добро
Влада часто приглашают на уроки 

мужества в школы, колледжи и библиотеки 
Липецка. И как офицера полиции в прошлом, и как до-
бровольного помощника наших воинов. А ещё команда 
«Верный друг» активно поддерживает своих коллег по 
духу и образу жизни. 

Недавно совместно с Христиной Епифановской и её 
группой «ZOV сердца 48» волонтёры запустили акцию 
«Крышечки добра». Условия простые: собрать «пла-
стик» и сдать на предприятие по переработке. Выручен-
ные средства добровольцы потратят на нужды бойцов. 

— Я не ошибусь, если скажу, что к акции подклю-
чился весь Липецк, — делится Влад. — Школы, детские 
сады, творческие кружки, спортивные секции. В общей 
сложности мы собрали более трёх тонн «крышечек»,  
и процесс продолжается. Как думаете, это можно назвать 
новогодним чудом?..

Отопление включили?
Сейчас команда «Верного друга» работает по заяв-

кам от трёх подразделений. Потребности у всех разные. 
Нужны стройматериалы для обустройства блиндажей, 
маскировочные сети в большом количестве, так как лет-
ние цвета «камуфляжа» уже неактуальны. По-прежнему 
в приоритете техника: радиостанции, генераторы, те же 
РЭБ, портативные электростанции.

— Похолодание вносит свои коррективы, — говорит 
Влад. — Отопительный сезон в полевых условиях мы 
обеспечиваем парням своими силами. Ищем, закупаем  
и отвозим печки-буржуйки, дизельные и газовые обогре-
ватели, блиндажные свечи. Перчатки, термобельё, спаль-
ники, тёплая одежда нужны в обязательном порядке! 

Вспомним детство
— Подарки для бойцов СВО мы готовим третий Но-

вый год подряд, — рассказывает известный липецкий 
волонтёр из группы «Тепло сердца» Татьяна Акиньши-
на. — От наших маленьких друзей из лагеря «Лесная 
сказка» получили для отправки сладости, открытки  

и самодельные брелоки. По традиции будем формиро-
вать ещё одни «вкусные» наборы — с шоколадны-

ми и ореховыми конфетами, кофе и… самодель-
ной авторской картинкой. 

 Команда «Шьём для наших 48» работает в режиме 25/7 

 Волонтёры из «Z Липецк» повезут на передовую сладкие наборы — главный подарок к Новому году 

 Кроме техники бойцам по-прежнему нужны  
 стройматериалы, тёплые вещи и медикаменты 
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Идея такого «художества» появилась у Татьяны слу-
чайно: просто захотелось напомнить парням на передо-
вой о чём-то светлом и добром. Девушка распечатала на 
принтере известных мультяшных персонажей, вручную 
раскрасила. И на каждом листе написала знакомую фразу 
из культовых советских мультфильмов. Только передела-
ла их на современный лад. 

— Помню, как меня умилила сцена в одном из белго-
родских госпиталей, — вспоминает Татьяна. — Взрослые 
мужчины (некоторые уже с наградами) с восторгом рас-
сматривали подарочные картинки — и свои, и соседские. 
«Бог в помощь, мужики!» — «Смотрел «Жил-был пёс»? 
(0+) Это же там волк говорил: «Щас спою!» — «О, смо-
три, у тебя Карлсон!» — раздавались голоса из разных 
концов палаты. Ради таких моментов мы и работаем. 

Красота вопреки
Отправляясь под Новый год в очередную поездку  

«к ленточке», команда Татьяны Акиньшиной обязатель-
но кладёт в машину несколько искусственных ёлочек.  
И костюм Деда Мороза, в который наряжается один из 
волонтёров. Но иногда запланированная «командиров-
ка» может превратиться в настоящий квест. 

— Это было накануне 2024 года, — делится Таня. — 
Мы должны были доставить гумпомощь сразу в три под-
разделения. Выехать в Луганскую область планировали 
28 декабря, но к этому времени оборудование (дроны, 
тепловизоры и другие заказы) ещё не получили. В итоге 
из-за задержки стартовали тридцатого числа. Переноче-
вали, считай, в полевых условиях — у операторов БПЛА. 
И отправились с грузом дальше. У «вагнеровцев» были — 
скрипку им завезли, для успешного исполнения очеред-
ной «симфонии». А ещё игрушечных «чебурашек»: они 
их носят в качестве талисмана. 

Домой Акиньшины попали ровно за двадцать минут 
до Нового года. Таня даже успела привести себя в поря-
док и надеть праздничное красное платье: а как иначе, 
ведь парням на передовой она пообещала быть красивой 
в новогоднюю ночь…

Фея с иголкой
— Извини, ответить смогу только ночью. Работаю  

с шести утра и до полуночи, — написала мне в соцсетях 
лидер волонтёрского сообщества «Шьём для наших 48» 
Евгения Цеподой. 

И такой график для Жени давно привычный. В соста-
ве её команды 35 человек: не только из города Липецка, 
но и «феечки» из области. Это они первыми разработали 
модели специализированных рюкзаков для миномётчи-
ков. И сшили по размерам, которые прислали сами бой-
цы. 

— Для работы с такой тяжёлой тканью, прошитой 
стропой (лентой), нужны промышленные машинки, — 
уточняет Евгения. — В домашних условиях ничего не 
получится. Благодаря неравнодушным липчанам у нас 
появилась необходимая техника и фурнитура. Большое 
внимание уделяем расцветке: она должна соответство-
вать местности и времени года. 

Ассортимент «для наших»
Впрочем, одними рюкзаками фронт работы липец-

ких швей не ограничивается. Они выполняют и другие 
крупные заказы: тенты на грузовики «Урал», на военные 
комплексы «Искандер», сумки для переноса зарядов РПГ, 
чехлы для противотанковой ракетной установки «Кор-
нет». А также делают тёплую флисовую одежду, бельё  
и постельные принадлежности для госпиталей. Все изде-
лия выпускают в промышленных масштабах. 

— Быстрее всего сделать нарукавные повязки 
«Свой-чужой», — рассказывает Женя. — Далее по степени 
сложности, наверное, толстовки из флиса: их можно и до 
двадцати штук за день отшить, в зависимости от опыта  
и скорости мастерицы. Тенты — это уже трудоёмкая зада-
ча, учитывая размер каждого до восьми метров в длину. 
Специальную ткань приходится заказывать на складах  
в Москве, Санкт-Петербурге или Новосибирске. С хлоп-
ком очень помогает одна женщина. Сама она родом из 
Липецкой области, но в данный момент живёт в столице. 
В каждый свой приезд передаёт нам хлопчатобумажную 
ткань в рулонах — не забывает о земляках. 

Одна Победа
Эти хрупкие жен-

щины в реальной жиз-
ни никогда не виде-
ли противотанковых 
управляемых ракет. 
Гранатомётов тоже. Но 
так случилось, военные 
термины стали для них 
понятными, привычны-
ми. И выкройки для по-
шива спецрюкзаков они 
придумывают чаще, чем 
модели вечерних пла-
тьев. «Есть задача, и её 
надо выполнить», — скромно перегляды-
ваются рукодельницы. Как говорится, всё 
для фронта, всё для Победы! 

Подарок с доставкой
Вещи, которые команда Евгении Це-

подой собирает на передовую, непростые,  
с сюрпризом. В каждое изделие мастерицы вкла-
дывают не только свою душу, но и трогательные «тре- 
угольнички» — письма от детей волонтёров. 

— Недавно произошла настоящая волшебная исто-
рия! — делится Женя. — С очередной партией толстовок 
мы отправили письма от ребят из 3 «В» и 4 «А» 61-й 
липецкой школы. И так вышло, что одно из них попало 
в руки к командиру подразделения — выпускнику этой 
школы! Бойцы тоже в долгу не остались: передали «пару 
строк» и сухпайки в качестве подарков для ребятишек. 
Представляете, что это значит для ребёнка? Мы потом на 
классном часе всё раздали. К Новому году дети подгото-
вили очередную посылку для бойцов (конечно, с письма-
ми) и очень ждут их в отпуск. 

Посмотри в глаза
— Собираем на тепловизоры. Дроны. Генераторы. Ди-

зельные, инверторные (с бензиновым двигателем), — ли-
дер волонтёрской группы «Z Липецк» Елена Кукишева  
в разговоре по-деловому чеканит каждое слово. 

Параллельно успевает просматривать очередную 
«зимнюю» заявку. В ней запрос на стройматериалы, тё-
плые вещи, медикаменты — такие нужные в сезон виру-
сов и простуд. Тут и до праздников рукой подать.

— Какой же Новый год без подарков? — удивляется 
Елена. — Для наших защитников, которые сейчас вдали 
от дома, они приобретают особый смысл. Помню, в про-
шлом году мы возили в полевой госпиталь сладкие набо-
ры. Врачи признавали, что для парней это было лучшим 
лекарством. Сейчас формируем посылки, чтобы передать 
очередную партию новогодней гумпомощи. 

Работа в «Z Липецк» — прямое доказательство того, 
что добро возвращается бумерангом. В прошлом декабре 
фасовать и грузить подарки для бойцов команде помо-
гало несколько женщин, чьи мужья на тот момент нахо-
дились на фронте. Погрузка закончилась, все разошлись 
по домам. 

«Привет, родная. Я еду в отпуск», — такое сообщение 
вечером получила одна из волонтёров-новичков. И на 
следующий день супруг был дома. Судьба это, чудо или 
результат добрых дел — пусть каждый решит по-своему. 

Зажгите ёлочку
Декабрь для липецкой волонтёрской группы «Мы вме-

сте» выдался по-настоящему жарким. Сначала команда 
Татьяны Прохоровой закрыла срочный сбор на дизельные 
отопители — выполнила запрос от госпиталя в Рубежном. 
На ближайшее время  запланировано сразу несколько по-
ездок: волонтёров ждут штурмовики и разведчики в Лу-
ганской области. Им нужны зимние камуфляжные костю-
мы, медикаменты. И немного домашнего уюта. 

— Наш девиз: «Ёлочку — в каждое подразделение!», 
— улыбается Татьяна. — А ещё новогоднюю гирлянду  
и мандарины. Хотим, чтобы парни даже в боевых усло-
виях почувствовали ощущение праздника. Без сладких 
сюрпризов их тоже не оставим: привезём и шоколадные 
батончики, и домашние пирожки. 

Под Новый год навестим 137-й гвардейский парашют-
но-десантный полк — их тоже поздравим с наступающим. 

Реальная мечта
Одна из задач группы «Мы вместе» — забота о детях 

участников СВО. Прошлый раз волонтёры организовали 
для них кинопоход на мультик «Бременские музыканты» 
(6+). И решили сделать это доброй традицией. У маль-
чишек и девчонок ещё есть время, чтобы выбрать новый 
мультфильм для просмотра. Ведь накануне праздника 
«особого назначения» мечты должны сбываться у всех.

___________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото из архива волонтёрских групп

 Дед Мороз с «тёплым сердцем»  
 поздравил парней на передовой 

 Влад Горькаев (на фото справа) передал Zащитникам запчасти для  
 квадроцикла 

 Девиз военных волонтёров:  
 «Подарки на фронт — в каждое подразделение!» 
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ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Любопытство, волнение непреодолимы. Так хочется узнать: а что же впереди?

СЛУШАЙТЕ СЕБЯ

В ВГ Я

Валерий Фёдоров, 
гендиректор ВЦИОМ: 
— Более половины опрошенных россиян ждут, что 
2025 год будет удачным для страны. При этом 40% 
менее оптимистичны и предполагают, что впереди 
трудные времена. Порядка 70% респондентов считают 
прошедший год непростым для России в целом, 23% 
— очень успешным. Любопытно, что в 2023-м было 
похожее соотношение: 66% и 26%. За последнюю 
пятилетку самым трудным был «пандемийный» 2020-й. 
Тогда 88% опрошенных назвали год очень тяжёлым.  
И только 8% — позитивным. 

БОЛЬШЕ ОПТИМИЗМА

Владимир Климанов, 
директор Центра региональной политики 
РАНХиГС, доктор экономических наук: 
— Доля нефтегазовых доходов 
федерального бюджета в 2025 году 
снизится, и это хорошо. То есть 
мы потихоньку уходим от того, что 
традиционно считаем «нефтяной 
иглой». Текущая ситуация может быть 
в том числе связана с сокращением 
экспорта электроэнергии из 
России. Две-три четверти доходов 
будет сосредоточено в отраслях 
обрабатывающей промышленности, 
в секторе услуг. Отчасти на подобные 
изменения повлияло совершенствование 
налоговой системы. Повысятся ставки 
по некоторым налогам, по налогу на 
прибыль — до 25%. И понятно, что 
формировать они будут в большей 
степени нефтегазовый сектор экономики.

СОСКОЧИТЬ С ИГЛЫ

Можно попробовать лимфодренажный 
массаж — строго по линиям лимфотока, 
чтобы убрать отёчность после бессонной 
ночи.  
Если позволяет погода, обязательно 
идите на прогулку. Активные игры 
на свежем воздухе — отличная 
возможность начать новый год  
с пользой, по-спортивному. Помните: 
двигаться нужно регулярно.  
И желательно проходить в день не 
менее 10 тысяч шагов. При движении 
происходит массаж внутренних органов, 
пищеварительной системы.  
Главное — соблюдать режим питания, 
физических нагрузок и сна. Тогда 
ваше свежее лицо, стройная фигура 
и здоровая кожа станут лучшим 
новогодним подарком. 

Новый год — это зачастую сладкие 
подарки. Если не можете отказаться 
от «вкусняшек», выбирайте полезные 
лакомства. Например, конфеты без 
добавления сахара (и сахарозаменителя) 
— на основе финиковой и арахисовой 
пасты. Их можно сделать самостоятельно 
или приобрести на маркетплейсах. 
Хотите вкусную «заправку» к оладышку 
на завтрак? Можно разморозить ягоды  
и сделать из них джем. 
Что касается спорта, то здесь также 
нужно прислушиваться к себе. Привыкли 
к ежедневным тренировкам и чувствуете 
силы — отправляйтесь в тренажёрный 
зал 1 января. Не готовы к таким 
подвигам? Тогда ежедневно делайте 
зарядку дома: разминайте суставы, 
выполняйте дыхательную гимнастику. 

Анастасия Болотина, 
фитнес-тренер, нутрициолог: 
— Традиционные для новогоднего стола 
закуски могут навредить здоровью. 
Прежде всего это те продукты, которые 
содержат много добавок, консерван- 
тов Е, при этом обладают низкой 
пищевой ценностью. Нашу любимую 
колбасу лучше заменить на запечённое 
в духовке мясо — говядину, индейку, 
курицу. Или стейк из рыбы. Для 
любителей сыровяленой еды можно 
сделать карпаччо из куриной грудки 
или из говядины. Готовите салаты? 
Сразу замените майонез на масло — 
оливковое, льняное или кунжутное. 
Если нормально переносите «молочку», 
можно заправить блюдо греческим 
йогуртом, он содержит больше белка. Из 
ПП-рецептов рекомендую приготовить 

вкусный и питательный салат с руколой, 
помидорами черри и креветками (или 
мидиями). Добавьте туда сыр, авокадо 
и заправьте всё маслом — получите 
гастрономическое и эстетическое 
удовольствие.  
Если всё-таки не можете в новогоднюю 
ночь без оливье с традиционной 
заправкой, то лучше сделайте домашний 
майонез — в интернете рецептов хватает. 
Сократите количество алкоголя (в идеале 
его лучше исключить). Вместо сладких 
напитков (лимонадов, соков, компотов) 
в дни праздников употребляйте простую 
воду. Можно минеральную с магнием, 
чтобы восполнить дефицит этого 
макроэлемента. Хорошо пить морс из 
замороженных ягод. 
Знаю, что некоторые начинают заранее 
готовить свой организм к новогоднему 
застолью. За пару недель до праздника 
садятся на «диету» и усиленно поедают 
квашеную капусту. Сразу скажу: если вы 
весь год питались неправильно, пара 
недель «детокса» вас не спасёт. Еда 
была сбалансированной и вам хватало 
витаминов и минералов? В таком случае 
организм не заметит, если вы позволите 
себе съесть что-то вредное.  
Перекусы — отдельная тема. Старайтесь 
не «кусочничать», чтобы исключить 
профицит калорий. Рекомендую 
фотографировать или записывать, что вы 
ели в течение дня.  

Народная мудрость гласит: «Как Новый год встре-
тишь, так его и проведёшь». Но мы на приметы 
полагаться не будем — послушаем мудрых экс-

пертов. Они дадут профессиональные советы, что по-
дарить к празднику, и даже расскажут, чего ждать от 
наступающего 2025-го. 
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животное, абонемент в спортзал или книжку  
с захватывающим сюжетом — Стрельцов порадует 
любой презент. Главное, чтобы от души.  

Козерог 
Представители этого знака любят всё 
статусное и консервативное, поэтому не 
стесняйтесь дарить им квартиры, машины 
и бытовую технику. Если выбираете для 

подарка Козерогу одежду или украшения, они не 
должны быть вызывающими и кричащими. Лучше 
— удобными и качественными. Козероги очень 
пунктуальны, поэтому часы для них — идеальный 
функциональный презент. 

Водолей 
Водолеям нужно покупать оригинальные 
футуристические подарки — обязательно 
в духе инноваций. Им понравятся 
компьютеры, планшеты, смартфоны, любые 

технические новинки. Водолеи — передовики моды, 
поэтому при выборе одежды и аксессуаров будьте  
в курсе последних трендов.  Оригинальность — их 
конёк: они очень обрадуются эксклюзивной вещи, 
которая будет только у них. При этом цвет и форма не 
так и важны. Водолеи — компанейские люди: подарите 
им весёлую вечеринку на Новый год — не прогадаете!

Рыбы  
Романтика должна окутать Рыб в этот 
день. Любовное признание, стихи, танец, 
парная йога или прогулка вдоль берега 
моря — можно перечислять бесконечно! 

Придумайте творческий подарок или сделайте его 
своими руками. В общем, порадуйте Рыб в новогоднюю 
ночь — и они ответят вам нежностью.

 Лев  
«Дорого-богато» — это про Львов, так 
что на новогодний презент не скупитесь. 
Представители этого знака Зодиака любят 
театр, музыку, что-то зрелищное — купите 
им билеты на концерт или спектакль. 

Брендовые вещи, дорогие рестораны  
и машины, золотые украшения — Львы точно оценят 
такой сюрприз. Очень важный момент — как вы 
преподнесёте подарок. Лучше это сделать на публике, 
чтобы запомнилось! 

Дева  
Девы предъявляют высокие требования ко 
всему, даже к подаркам. Они педантичны  
и следят за своим здоровьем, поэтому 
будут рады практичным вещам для 
поддержания чистоты и порядка в доме. 

А также полезным продуктам и спортивным товарам. 
Проще всего Девам подарить заветный конвертик  
с деньгами — пусть выберут себе подарок сами. 

Весы 
Это настоящие эстеты, поэтому сюрприз 
для них должен быть в первую очередь 
красивым. Весам нелегко угодить: лучше 
всего приготовьте сразу несколько 
подарков — пусть выбирают. Подойдут 

парфюмерия, картины и всё, что связано с музыкой 
и искусством. На новогодних праздниках они с 
удовольствием отправятся на выставку или концерт. 

Скорпион  
Для Скорпионов выберите игру-
головоломку или захватывающий детектив 
— они очень любят тайны. Организуйте 
романтический ужин при свечах, а потом 

— просмотр триллера. Можете подарить одежду или 
аксессуары (лучше тёмных цветов), чёрные очки или… 
страховой полис! Ведь Скорпионы — самые рисковые 
из всех знаков Зодиака. 

Стрелец  
Стрельцов манят путешествия и новые 
открытия — положите для них под ёлку 
«набор туриста». Чемодан или рюкзак с 
термосом. Можете подарить домашнее 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Марина Высоцкая, 
астролог: 
— При выборе 
подарков к Новому 
году для разных 
знаков Зодиака лучше 
учитывать энергии 
Луны и Венеры  
у женщины, Луны  
и Марса у мужчины. 

Овен 
Упаковка для них не важна: главное — 
поскорее узнать, что же внутри. Цвет 
подарка должен быть ярким, а содержимое 
функциональным: головной убор, украшение 

на голову, серьги, билет на концерт или на спортивный 
фестиваль. Подарок-«эмоция» для получения адреналина 
тоже понравится Овнам. 

Телец 
Тельцы любят красоту, надёжность  
и комфорт. А ещё что-нибудь вкусненькое. 
Можно приготовить домашнее блюдо или 
организовать для Тельцов поход в ресторан. 

В качестве подарка подойдут средства по уходу за собой, 
косметика, красивая одежда. Всё — хорошего качества, 
удобное и функциональное. 

Близнецы   
Лучший подарок — что? Книга, конечно! 
Будьте уверены: Близнецам точно понравится. 
Ещё они оценят поход в кино, на тренинг, 
квест. Или подарок для настоящего 

интеллектуала: к примеру, диск с фильмом, журнал. 
Телефон, планшет, ноутбук также придутся кстати. В целом 
для Близнецов важен не сам презент, а общение с вами. 

Рак 
Главное правило для Рака — подарок от 
чистого сердца. Им понравятся вещи для дома: 
постельное бельё, предметы декора, посуда. Или 
сувенир, сделанный своими руками. При выборе 
украшений отдавайте предпочтение серебру. 

Можно исполнить песню или прочитать стих — Рак будет на 
седьмом небе от счастья. Если у Рака есть дети, подарите семье 
наборы для совместных игр или развивающие пособия для 
самих деток.

Ольга Минаева, 
дизайнер, художник-модельер, декоратор: 
— Новогодние наряды к встрече года 
Зелёной Деревянной Змеи как нельзя лучше 
совпадают с модными трендами осени-
зимы 2024–2025 годов. Сейчас популярны 
все оттенки зелёного: от болотного хаки, 
цвета васаби и киви до насыщенного 
яркого лайма. Ранее популярные овальные 
мешковатые силуэты сменились на 
облегающие, а длина стремится к макси. 
Девушкам в новогоднюю ночь советую 
отдать предпочтение длинным облегающим 

платьям или таким же комбинезонам. Поперечное членение линий, которое 
создают блузки, топы и юбки, Змея не любит. Её выбор — красивый, длинный, 
изгибистый силуэт без горизонтальных перетяжек.  
Мужчинам рекомендую надеть классический костюм с сорочкой модного 
облегающего силуэта. Выбрать удлинённые 
брюки, немного прикрывающие обувь. 
Поиграть с цветом и блеском можно  
в рубашке и галстуке. Хлопковую мужскую 
сорочку лучше выбрать ярких или тёмно-
зелёных оттенков, сине-зелёных, зелёно-
кофейных или даже чёрно-фиолетовых —  
с блеском и с шанжановым эффектом (он 
достигается благодаря переплетению нитей 
разных цветов, эффекту «хамелеона»). 

Роман Вильфанд, 
научный руководитель Гидрометцентра России: 
— Погодная аномалия в январе 2025 года коснётся 
большинства регионов России. Если последние две 
недели декабря пройдут в основном по «погодному 
расписанию», то с наступлением Нового года сначала 
резко потеплеет, затем так же резко похолодает. 
В Центральной России температура начнёт расти 
уже в первых числах января. При этом новогодние 
праздники москвичи, а также жители регионов ЦФО 
рискуют провести при плюсовой температуре и без 
снега.  
Не исключено, что в эти дни столбики термометров 
поднимутся до 5–7 градусов тепла. Снежный покров 

сойдёт на нет, а под ногами будет осенняя грязь. Такая погода может растянуться 
как минимум до середины зимы.  
В первой половине января потеплеет также на Урале и в Сибири.  
Погода в этих регионах будет напоминать скорее среднюю климатическую норму 
Москвы: лёгкий морозец и небольшой снежок.  
После старого Нового года в Центральной России похолодает. Правда, сильных 
морозов ждать не стоит: они вряд ли превысят рубеж в –10 °С градусов.  
Снега будет много: ближе к концу месяца снежный покров в столице может 
достигнуть 30–50 см

ИСКУШЕНИЕ ГРАЦИЕЙ

И О ПОГОДЕ

ЗНАКОВЫЙ ПОДАРОК

Текст: Елена Мещерякова 
Фото из архива героев
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Н овогодние каникулы — самое время для 
активного отдыха. Где и как развлечь 
себя? Ледовые площадки, снежные скло-

ны — выбор в этом году большой. «Первый но-
мер» облегчил задачу поиска места для заряда 
положительных эмоций и подготовил «меню» 
городских предложений для липчан и гостей го-
рода.

СПОРТ

Липчан на январских каникулах ждут катки, горки и лыжня
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КАТКИ

В этом сезоне для любителей активного образа 
жизни подготовлено несколько ледовых 
площадок под открытым небом. Но все они 
будут работать в зависимости от погодных 
условий. Так что перед тем, как отправиться на 
каток, лучше уточнять график работы. 
В Нижнем парке и парке Победы катки 
работают ежедневно с 10:00 до 21:30. Перерыв 
— с 15:00 до 16:00. Стоимость посещения — 
300 рублей. Дети до пяти лет могут кататься 
бесплатно. Дети из многодетных семей, 
дети-инвалиды и представители почтенного 
возраста 60+ в будни с 10:00 до 15:30 могут 
купить билет на каток всего за 100 рублей. 
Прокат коньков — 150 рублей в час.  
Телефон для справок: 8-980-250-83-00. 
Ледовая площадка в Романово открыта для 
посетителей со вторника по воскресенье  
с 10:00 до 21:00. Стоимость посещения в будни 
— 300 рублей, в выходные или праздники — 
400 рублей. Прокат коньков обойдётся в 250 
рублей за час.  
Телефон для справок: 37-09-09. 
Можно покататься на коньках и около ФОК 
«Новолипецкий». Там каток работает ежедневно 

с 10:00 до 22:00. Стоимость посещения до 16:00 
со своими коньками — 350 рублей, после 16:00, 
а также в выходные и праздничные дни — 400 
рублей. Прокат коньков для взрослых обойдётся 
в 350–400 рублей за первый час, каждые 
последующие 10 минут — 50 рублей. За детские 
придётся заплатить от 170 до 250 рублей за 
первый час, а каждые последующие 10 минут 
будут стоить 30 рублей.  
Телефон для справок: 43-20-11. 
Каток на территории ФОК «Пламя» работает 
все дни недели с 13:00 до 21:00. Исключение — 
понедельник. Это технический день. Со своими 
коньками за вход на каток нужно заплатить: 
взрослым — 150 рублей, детям — 95 рублей,  
и можно кататься без ограничения по времени. 
Если решите брать коньки в аренду, один час 
катания обойдётся: взрослым — 190 рублей, 
детям — 115 рублей.  
Телефон для справок: 73-15-40. 
Любителей коньков ждут и в СК 
«Сокол». Ледовая площадка работает 
по будням с понедельника по пятницу  
с 17:00 до 21:00, по выходным  
и праздникам, в том числе в новогодние 

и рождественские каникулы, с 12:00 до 21:00. 
Со своими коньками за час «удовольствия» 
нужно заплатить 170 рублей. Если брать 
коньки в прокате, то за это же время придётся 
отдать 200 рублей. Выдача коньков и билетов 
производится до 20:00 в кассе здания проката, 
которое находится около стадиона. Дети до пяти 
лет в сопровождении взрослого могут кататься 
бесплатно.  
Телефон для справок: 48-27-89. 
На территории перед ДС «Звёздный» работает 
каток под открытым небом. Сеансы проходят 
ежедневно с 11:00 до 22:00. Стоимость посещения 
— от 250 до 350 рублей. Дети до трёх лет под 

присмотром взрослых катаются бесплатно. 
Прокат коньков — 150 рублей.  

Телефон для справок:  
28-85-66.

Для любителей покататься на лыжах, 
сноубордах и тюбингах открыты горнолыжные 
центры. 
HILLPARK 
В селе Большая Кузьминка работают 
подъёмники, есть прокат лыжного 
оборудования, коньков и тюбингов. Так, для 
взрослых аренда комплекта для сноуборда 
(доска и ботинки) или горных лыж (лыжи, 
ботинки и палки) в будни — 500 рублей  
в час, в выходные и праздничные дни — 700 
рублей, а с 1 по 8 января — 800 рублей. Для 
детей в будни — 400 рублей, в выходные  
и праздники — 600 рублей, с 1 по 8 января — 
700 рублей. Здесь же можно покататься и на 
«ватрушках». Прокат тюбингов в зависимости 
от времени пользования — от 500 рублей до 
1000 рублей для взрослых и от 200 до 300 для 
детей. Кататься можно только на «ватрушках» 
комплекса. Стоимость услуг подъёмника 
обойдётся для взрослых — от 500 рублей до 1600 
рублей в зависимости от времени пользования, 
а для детей от 7 до 13 лет — от 400 до 1200 
рублей. Дети до семи лет могут пользоваться 
подъёмником бесплатно. 
Помимо горнолыжных склонов, 
в «Хилпарке» работают 
спортивные площадки 
для таких зимних 
видов спорта, 

как хоккей, кёрлинг, открытый каток и трасса 
для беговых лыж. 
И если посещение катка со своими коньками 
бесплатное, то аренда взрослых — 400 рублей 
в час, детских — 350 рублей в час. Беговые 
лыжи можно арендовать за 350 рублей за 
комплект для взрослого и 300 рублей для 
ребёнка до 13 лет. 
Дату старта зимнего сезона и время работы 
комплекса уточняйте по телефону: 37-00-48. 
Горка48 
Горнолыжный центр «Горка48» у Октябрьского 
моста предлагает липчанам трассы для 
сноуборда, горных лыж, тюбинга, 
обучение для начинающих. База 
работает ежедневно с 10:00 до 22:00. 
Исключение — 31 декабря  
с 11:00 до 18:00 и 1 января  
с 14:00 до 22:00. 
Прокат лыж  
и сноубордов в этом 
сезоне будет стоить 
от 400 до 600 
рублей за час 
катаний. Не 

умеете сами стоять на лыжах — помогут 
опытные инструкторы. Здесь есть как 
индивидуальные занятия, так и групповые, 
чуть дешевле. Решили прокатиться на 
тюбинге? За аренду «ватрушки» нужно будет 
заплатить 800 рублей за один час.  
Справки по телефону: 8-900-593-28-04. 
Кроме этого, при соответствующей погоде 
на лыжах можно покататься и в парке 
Металлургов. Со своим инвентарём бесплатно. 

А прокат лыжного комплекта 
(лыжи, ботинки, палки) 

обойдётся в 250 
рублей  

в час.

Текст: Марина Костюк
Иллюстрации с сайта Freepik.com 

ЛЫЖИ, СНОУБОРД
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Я тебя съем!
Параллельно с профессией кондитера Светлана ос-

ваивает строительную специальность. Уже несколько 
лет подряд она проектирует и выпекает… пряничные 
домики. Сначала готовит чертёж «объекта», затем те-
сто, из которого вырезает детали для будущей «избуш-
ки». После выпекания склеивает стены, только вместо 
цементного раствора использует глазурь. Украсить та-
кой дом можно декоративной светодиодной свечкой, 
чтобы создать ощущение тепла и уюта. А после тради-
ционного фотосета на фоне домика всей семьёй дружно 
отгрызть по кусочку от пряничной конструкции.

«Тёплый» подарок
Кстати, о фотосессиях. У Светланы действует желез-

ное правило: после выпечки готовую продукцию нужно 
красиво снять. Муж, дети и внуки об этом знают, по- 

этому на сладкое не покушаются, пока мастер не раз-
решит. Только если форма пряника не получилась 
или части домика при «монтажных» работах со- 

единились неправильно, их можно съесть сразу 
же или за вечерним чаем. 

— Вообще я считаю, что пряник — это 
лучший подарок, — делится Светлана. — По-
любовался — и съел. Человек получает уго-
щение, а ты — его благодарность. Это греет 

душу и сердце.
_______________________________

Текст: Елена Мещерякова
Фото из архива героини 

ЗАМАНЧИВЫЕ ПРЯНИКИ

Не только вкусные, но и красивые — 
в виде героев народных сказов, ка-
бана и зайца. Украшенные глазурью, 

с имбирём, корицей и щепоткой домашнего 
тепла — пряники Светланы Склярской стали на-
стоящим украшением выставки.

Возвращение к истокам
— Мы с супругом Артуром развиваем туризм на на-

шей малой родине — в селе Донская Негачёвка Хлевен-
ского района, — рассказывает Светлана. — Разработали 
социокультурный проект «Песни Дона, сказы Неги — 
возвращение к истокам», в рамках которого выпустили 
одноимённую книгу. По мотивам этих сказов я как раз 
и испекла пряники в виде птичек и животных. Их по-
дарили туристам, которые приезжали в село на вело-
экскурсию — тоже в рамках проекта. Ещё одна стая пря-
ничных птичек позднее «улетела» на окружной этап 
всероссийского конкурса «Туристический сувенир», где 
я стала финалисткой. А свежеиспечённые кабан и заяц 
в ноябре отправились на фестиваль пряничного искус-
ства в Северную столицу. Сейчас они находятся на вы-
ставке в тульском Музее международного пряника.

Добавьте пряностей
Впервые «сладкой» темой Светлана увлеклась лет 

десять назад, когда листала книгу с домашними старин-
ными рецептами. И нашла описание выпечки пряника. 
Попробовала расписать его глазурью — получилось. 
Испекла «коврижки» ещё пару раз — и пряничный мир, 
что называется, заманил.

По словам Светланы, современный пряник 
— это не привычный «медовый хлеб» из ржа-
ной муки, как было на Руси. Вкусовое разно- 
образие лакомства сегодня зависит не только 

от качества теста, но и от пищевых доба-
вок. Их используют для улучшения вкуса  
и как природные консерванты. Зато 
главное остаётся неизменным: в соста-
ве пряника по-прежнему должны быть 
только натуральные продукты.

Угощение с дизайном
Форму пряникам мастер придаёт с помо-

щью пластмассовых или металлических заготовок, 
но чаще Светлану просят сделать лакомство по индивиду-
альному эскизу. Это могут быть популярные мультяшные 
герои, домашние животные. Или даже «тёмный волшеб-
ник» Волан-де-Морт из романов о Гарри Поттере. 

— В этом случае лекала для пряничков разрабаты-
ваю сама, — рассказывает Светлана. — По ним 
вырезаю фигурки из теста и отправляю их в ду-
ховку. Потом даю немного остыть и заливаю 
глазурью. Или наношу рисунок. Понятно, 
что под Новый год тематика продукции 
праздничная. Очень популярны пряни-
ки в форме ёлочных шаров, нарядных 
рукавичек, Дедушек Морозов, снегови-
ков и, конечно, змеек (наступающий 
2025 год по восточному календарю — год 
Зелёной Деревянной Змеи). У детей поче-
му-то сейчас мода на пряничных капибар: 
их я украшаю новогодними шапочками из теста. 

Продукцию липецкого мастера показали  
на международном фестивале в Санкт-Петербурге 

ПРЯНИК —  
ЛУЧШИЙ ПОДАРОК. 

ПОЛЮБОВАЛСЯ ИМ —  
И СЪЕЛ

«

«
ПРОВЕРЕННЫЙ РЕЦЕПТ

Для приготовления имбирного пряника 
потребуется: 
• 360 г муки (100 г ржаной и 260 пшеничной), 
• 100 г сливочного масла (82,5% жирности), 
• 100 г мёда, 
• 150 г сахара, 
• 50 мл воды, 
• 1/3 ч. л. соды, 
• чайная ложка перемолотых пряностей (имбирь, 
кардамон, мускатный орех, корица). 
Способ приготовления: 
1. В кастрюле смешайте мёд, сахар, воду. Добавьте 
пряности, положите масло. Кстати, девиз Склярской 
— никакого маргарина, только сливочное масло. 
Полученную смесь доведите до кипения, потом 
положите в неё соду. И оставьте массу остывать. 
После того как она остынет, добавьте просеянную 
муку и замесите тесто. 

2. Затем положите тесто в холодильник, чтобы 
ингредиенты подружились. Предварительно 
заверните его в целлофановый пакет (или пищевую 
плёнку). В таком состоянии при соблюдении 
температурного режима тесто может пролежать 
неделю. 
3. Когда соберётесь печь пряники, отщипните 
необходимый кусок для выпечки. Раскатайте на 
доске, предварительно посыпанной мукой, пласт 
теста толщиной 0,5 см (из него должно получиться 
10–12 небольших пряников). 

4. Всё — тесто можно формовать. Для этого 
используются деревянные, металлические или 
пластиковые формочки. Заготовки аккуратно 
переложите на специальный тефлоновый коврик для 
выпечки. И отправляйте пряники в духовку. Выпекайте 
10–15 минут при температуре 150 градусов. 

5. Дайте пряникам немного остыть и приступайте 
к украшению глазурью. Смешайте один белок 
куриного яйца со стаканом сахарной пудры. 
Полученную глазурь переложите в кулинарный 
мешок и приступайте к «заливке» ваших пряников. 
Потом дайте им хорошо высохнуть (можно убрать  
в духовку на ночь, только на режим конвекции). После 
чего пряники можно запаковывать и дарить. Ну, или 
сразу подать их на стол к чаю. Приятного аппетита!
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В Липецком Доме музыки открылись две сказочные выставки

АФИША

«СКАЗ О ЛЕТУЧЕМ КОРАБЛЕ» (6+), 
новогоднее представление
Липецкий Дом музыки  
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

29 декабря, 11:00 
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«БЕЛЫЙ-БЕЛЫЙ ДЕНЬ…» (6+), 
выставка
Музей современной скульптуры
Ул. Студёновская, 39б
Справки по телефону: 8-901-910-13-10

«АРФА В ТЕМНОТЕ» (6+), 
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

18 декабря–15 апреля8 января, 17:00 и 19:30
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«НОВОГОДНИЙ МАЛЫШНИК  
С МАРИОНЕТКАМИ» (0+) 
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 34-51-53

2 января, 15:00 
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В предновогодние дни Липецкий Дом музыки стал до-
мом волшебства. Свои работы, окутанные паутинками 
вьюги и снежного пуха, схваченные льдом и морозом, 

представили мастера живописи и графики в экспозиции 
«Зимние истории» (0+). А игрушки, сшитые художниками 
и архитекторами, демонстрировали такую фантастическую 
реальность, будто сами пришли из новогодней детской стра-
ны по серебристому пути на выставку «Зимняя сказка» (0+). 

«Да по зимнему ковру»
Праздник должен быть в праздник, и вот он приблизил-

ся к нам. Но если вы ещё не ощутили новогоднее дыхание, 
то вам нужно прийти в Дом музыки хотя бы на полчаса. 
Поднимитесь на второй этаж, и вы попадёте в сказочную 
страну, этакую Новогодию. Ведь по сказкам и их героям, по 
целым сказочным мирам, наверное, скучаете… Сколько бы 
вам ни было лет. 

На выставочной площадке представлено более 100 
арт-экспонатов на новогоднюю тему: заснеженные лики 
городов, фантастические пространства, жанровые портре-
ты, игрушки и керамика. Их создали не только художники, 
но и архитекторы.

Художница Ирина Чемякина одновременно участвует  
и в «Зимних историях», и в «Зимней сказке». По белёсому 
полотну, слегка матовому и пуховому от метели, движет-
ся повозка. А рядом — другие её работы: портреты мамы  
в оренбургском пуховом платке и ельчанки из позапрошло-
го века Варвары Пащенко с муфточкой. Здесь же Щелкун-
чик, явившийся из новогодней истории Гофмана. Совме-
стились даты, времена, пространства, люди. Новогоднее 
время —мистическое, как будто попадаешь в какой-то вре-
менной пролёт между прошлым и будущим. 

— Винтажных Снегурочку и Деда Мороза я привезла из 
прошлого, — показывает свои отреставрированные куклы 
Ирина Чемякина. — Снегурочку переделала из американ-
ской Барби, и она стала нашей.

По заснеженным мирам
Живопись художника Бориса Борисова впору рассма-

тривать в бинокль. Не из-за микроскопичности деталей,  
а ради детально придуманного мира, «собранного» худож-
ником из множества сказочных домиков с дымящимися 
крышами, храмов, снежных горок и ледяных мостков. Та-
кой огромный, детально прописанный волшебный мир 
сторожит кот — как у Пушкина, учёный. 

Это всё надо увидеть подробно, «пропутешествовать» 
по всему миру, чтобы ощутить, понять и проникнуться 
философией художника. Как осознал однажды сам Борис 
Борисов, что неслучайно родился на станции Берендеево 
Ярославской области:

НЕСКАЗАННОЕ,  
ЗИМНЕЕ, СНЕЖНОЕ

— Я поначалу не задумывался, почему такое название, 
а потом узнал, что Островский оттуда взял царя Берен-
дея в свою «Снегурочку» (6+), и какие-то моменты пье-
сы навеяны родными местами. Возможно, поэтому мне 
стала любопытна и близка сказочно-фантазийная тема. 
Периодически она возникает, иногда даже сериями что-
то получается написать. И всегда она с детством связана. 
Ребёнок постигает мир через миф, в сказочной, живой 
форме. Вообще в древности человечество познавало мир 
через мифологию, пока наука не затмила всё и стала всё 
объяснять. А первые представления о добре и зле дети 
получают через сказку. Хотя я и люблю фэнтези, но всё 
равно это фантазии современных людей. В сказках же за-
шифрованы представления наших предков об устройстве 
мира, о судьбе в художественно-доступной, вернакуляр-
ной (свойственный данной местности, разговорный, про-
сторечный. — Прим. ред.) форме. Сейчас мы перенасыще-

 Ельчанка в зимнем. Варвара Пащенко работы Ирины Чемякиной 

 Заснеженный дворик кисти Екатерины Григорьевой 

 «По хрустящему морозу поспешим…».  
 Декоративно-прикладное творчество 
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«НОВЫЙ ГОД С КОТОМ УЧЁНЫМ» (0+), 
сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

4–8 января, 10:00   
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«ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ» (0+), 
сказка  
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

2–6 января, 11:00 и 14:00
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«НОВЫЙ ГОД ПО-ФРАНЦУЗСКИ» (16+), 
комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

6 января, 14:00 
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

ны визуальной информацией. Простая, народная сказка 
отошла на второй план. А художники широко обращаются 
к ней.

— Вспоминаю Виктора Васнецова, Ивана Билибина  
и Михаила Врубеля с его «Царевной-Лебедь» (0)+…

— Да, и великие художники, и современные… И осо-
бенно в детских книгах сказочная иллюстрация широко 
присутствует. Но сейчас детская книга находится в опреде-
лённом художественном загоне. Книг много, а мультяш-
ный уровень в них преобладает. Раньше большие мастера 
занимались иллюстрацией литературы для детей. Они 
вкус развивали у ребёнка, чувство красоты.

— Вы тоже коснулись тонкой сказочной темы, по-сво-
ему, интересно взглянув на неё. А почему у вас так мало 
цвета в работах? Как будто зима отдала все краски горо-
ду, домам.

— Много цвета зиму испортит. Мне хотелось показать 
зимнее свечение, метафоризм зимы, её иносказатель-
ность. И чтобы пространство фактурным было, деталей 
много. Вам интересно было их рассматривать? Вот и надо 
смотреть искусство, переживать, чтобы оно что-то перево-
рачивало в нас. 

Кто в куклы не играл, счастья не видал
В унисон разговора с Борисом Борисовым мне вспом-

нился один из принципов искусства «удивись и вздро-
гни». Например, я много раз в жизни видела стога сена, 
но у картины Левитана «Сумерки. Стога» (6+) стою как 
заворожённая. 

На выставке, где стал хозяином снег, временами тоже 
возникали похожие ощущения. 

И в это чарующее волшебство вовлекли кукол! Кера-
мические «Мужичок с ноготок» (0+), везущий хворост,  
и взрослый дядя с ёлкой наперевес, похожий на прообраз из 
мультфильма «Падал прошлогодний снег» (0+), козы-ма-
тушки, реалистичные и румяные дети, будто сошедшие  
с советских фотографий и мультфильмов, которые мы так 
любим смотреть в Новый год! Удивительно, что автор од-
ной из кукольных экспозиций не художник, а архитектор 
Наталья Дмитриева. (Если быть совсем точной, то вся се-
мья архитекторов Дмитриевых делает куклы.) На вопрос, 
как она пришла к кукольному делу, Наталья Дмитрие-
ва ответила, что благодарна архитектуре, приведшей её  
в счастливое пространство для жизни — кукольный мир:

— Созданием кукол, каких-то открыток, подарков  
и даже театром мы занимались, ещё будучи студентами. 
Это было органично для начинающих архитекторов, ведь, 
чтобы научиться делать хорошую архитектуру, нужно 
уметь рисовать, чертить, знать скульптуру, основы живо-
писи, декоративно-прикладного искусства. Куклы дела-
лись как подарки, и сейчас дома их не найти — все дарим. 
Кукла — замечательная вещь и для интерьера, что входит 
тоже в спектр деятельности архитектора. Счастливый ин-
терес — кукла! 

Когда моя дочь уехала учиться в другой город, я сма-
стерила ей куклу и сказала: «Когда будет грустно и не с кем 
будет этим поделиться, ты этой кукле обо всём и расска-
жешь». Та куколка, уже старенькая, потрёпанная, «жива» 
до сих пор. Дочка привезла её обратно с собой. Казалось бы, 
уже взрослой, она, живя в студенческом общежитии, игра-
ла в куклу и находила в этом утешение и даже счастье.

 Щелкунчик в исполнении почётного  
 архитектора России Владимира Дмитриева 

«Живые» игрушки
— Вообще кукла — особенное существо, — продолжает 

Наталья Дмитриева. — Какую не начнёшь делать, все с ха-
рактером. Срывает нарисованную для неё одежду: «Нет, 
не подходит!». Самая большая мука — создать характер 
куклы и подобрать соответствующий наряд, который она 
всегда контролирует. Это сложный процесс поиска, зато, 
когда получается сделать всё точно и до конца, такую ра-
дость испытываешь! Пусть не примут это за мистику, мы 
говорим об этом с юмором, но в том, что куклы управля-
ют нами, есть какая-то доля истины. 

— Наталья Алексеевна, ваш муж — заслуженный ар-
хитектор России. Как он относится к этим «живым» 
игрушкам?

— Конечно, сначала он не очень хотел играть в куклы, 
— смеётся Наталья Дмитриева. — Но вот на выставке, как 
видите, есть его большой Щелкунчик. Он у нас делает 
брутальных персонажей из дерева, металла. Но без кукол 
никуда, это же такой интересный срез жизни.

— На ваш взгляд, почему важно играть в куклы и от-
носиться к ним серьёзно?

— Мы с вами говорим накануне Нового года. Спроси-
те у любого взрослого человека, что он ощущает, когда 
начинают эти белые ангелы-снежинки порхать в свете 
фонаря. Чувствуется, что небо близко, что волшебство 
есть. И если его будешь ждать, то оно обязательно при-
дёт. А куклы связывают нас с миром детства, откуда мы 
все родом. Все наши проблемы и победы имеют детский 
отголосок. Неслучайно кукла учит жизни ребёнка, пред-
ставляя собой мощный образовательный материал. 

«В свете огней станем мы добрей»
Обе «снежные» выставки авторских фантазий, соче-

тающие различные художественные техники, собрали 
замечательных мастеров не только из Липецка. Чудес-
ные зимние этюды привезла, например, Екатерина Гри-
горьева из Ельца.  И представленное творчество Татьяны 
Кузнецовой, которая ушла из жизни, продолжает жить.  

Вернисаж открыл цикл новогодних концертов, 
которые пройдут в Доме музыки. В день открытия  
в сопровождении духового оркестра Липецкого Дома 
музыки под руководством Василия Збаражского ми-
ровые хиты и душевные российские романсы пел 
известный баритон Владислав Косарев (0+). Вол-
на тепла лилась со сцены в зрительный зал. Всем 
нужна сказка. Добро, красота и любовь. В новый 
год будем счастливы тем, что высадим хотя бы 

маленькие семечки доброты, красоты 
и любви.

____________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора

 Медведи, которых делала Наталья Дмитриева  
 своим внукам, приехали из Москвы, чтобы участвовать в выставке 

НАДО СМОТРЕТЬ ИСКУССТВО, 
ПЕРЕЖИВАТЬ, ЧТОБЫ ОНО ЧТО-ТО 

ПЕРЕВОРАЧИВАЛО В НАС

« «
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В ГОСТИ К ДЕДУ МОРОЗУ
Здесь вы гарантированно встретитесь с новогодними чудесами

ВНижнем парке, в Путевом дворце 
Петра I, свои двери распахнула ре-
зиденция главного зимнего вол-

шебника (0+). Вот уже четыре года она 
радует маленьких липчан. «Представи-
тельство» Деда Мороза открыто с 14 де-
кабря 2024 года по 12 января 2025-го. 

Загадать свои заветные желания, по-
участвовать в праздничном шоу и кон-
курсах со сказочными героями можно  
в любой день по указанному графику (без 
предварительной записи): 

• будни: 16:00–20:00, 
• выходные: 11:00–13:00 и 16:00–20:00,
• 31 декабря: 11:00–13:00, 
• 1 января: 16:00–20:00, 
• 2–8 января: 11:00–13:00 и 16:00–20:00, 
• 9–10 января: 16:00–20:00, 
• 11–12 января: 11:00–13:00 и 16:00–20:00. 
Стоимость посещения — 300 рублей  

(1 ребёнок + взрослый). 
Сладкий подарок — 350 рублей.
Адрес: Нижний парк, Путевой дворец 

Петра I. 
Телефон для дополнительной информа-

ции: 8-919-160-40-51.

16+

@pervy_nomer
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МАТЕРИАЛЫ С ПОМЕТКОЙ  ПУБЛИКУЮТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Фото: Илья Перфилин

Дорогие читатели! 
Благодарим вас за то, что вы были с нами в течение этого 
года. Следующий выпуск «Первого номера» выйдет  
14 января 2025 года.


